
DÚVIDA
Sobre a possibilidade do

médico Douglas Koga, que as-
sumiu como um cometa a Se-
cretaria de Saúde de Piracica-
ba, e demitiu-se também rapida-
mente, há expectativas de que seja
candidato a vereador. Foi candi-
dato a deputado federal em
2022 e isso já lhe dá certa expe-
riência que as águas da política
são turvas. Está em dúvida?

FAGANELO
O velório do ex-vereador e se-

cretário em Piracicaba, Toninho
Faganelo, sábado (6), na Câmara
Municipal, foi marcado pela pre-
sença de representantes dos polí-
ticos da cidade, como o ex-prefei-
to José Aparecido Borghesi, José
Otávio Menten e Camilo Barioni
(do PSDB, ex-secretários munici-
pais), os ex-vereadores Mugão e
Vanderlei Dionisio e os atuais se-
cretários do governo Luciano Al-
meida, Nancy Thame e Reinaldo
Pousa. Adolpho Queiroz, que foi
titular da Semac, representou o
deputado estadual Alex Madurei-
ra (PL). Também presente o vere-
ador Thiago Ribeiro, do Podemos.

FAGANELO - II
Sensibilizado, este idoso e can-

sado Capiau soube que a nota da
coluna Caldeirão Político - suspen-
sa na edição em respeito e home-
nagem a 'Toninho Marchiori',
como era chamado carinhosamen-
te -, na edição de sábado, foi lida
integralmente pela equipe de ceri-
monial. Emoção no momento em
que parte o amigo de sempre, To-
ninho Marchiori.

ENILDO - I
Ao pé do ouvido, José Bor-

ghesi relembrou que devemos
ao então sociólogo da PUC/
Campinas, Enildo Pessoa, o es-
tímulo para a criação dos cen-
tros comunitários em nossa cida-
de e a formação de novas lideran-
ças populares por aqui. Disse isso
porque foi cumprimentado por um
dos presentes no adeus a Toni-
nho Marchiori, e que disse que
sua obra tinha dado frutos.

Prefeitura abre concurso para
a contratação de 17 médicos
Inscrições abrem amanhã (11) e seguem até o dia 7 de
fevereiro; edital está publicado no Diário Oficial de ontem (9)

A Prefeitura de Piracicaba pu-
blicou a abertura de Concurso Públi-
co 01/2024 para provimento de 17
vagas para os cargos públicos de mé-
dico em diversas especialidades. A ins-
crição tem início nesta quinta-feira (11)
e segue até o próximo dia 7 de feverei-
ro, exclusivamente pelo site da Fun-

Edital do concurso está publicado no Diário Oficial do Município

dação para o Vestibular da Universi-
dade Estadual Paulista Júlio de Mes-
quita Filho - www.vunesp.com.br -
responsável pela organização e
aplicação da prova. O valor da ins-
crição é R$ 128. Conforme publi-
cado no Diário Oficial do Municí-
pio de ontem (9), as vagas dispo-

níveis são para médico auditor
(20h e 40h), médico do trabalho,
cardiologista, endocrinologista,
gastroenterologista, geriatra, gine-
cologista, neurocirurgião, neuro-
logista clínico e infantil, ortopedis-
ta, pediatra, psiquiatra, reumato-
logista, ultrassonografista e uro-

logista. Ainda, segundo edital, as
provas objetivas têm data pre-
vista para 14/04, em local e
horário a serem divulgados
posteriormente no site da Fun-
dação Vunesp, Diário Oficial do
Município e site da Prefeitura
(www.piracicaba.sp.gov.br).

VISITA DO BISPO
Bispo Diocesano de Piracicaba,
Dom Devair Araujo da Fonseca
visitou ontem (9) o Sincop (Sin-
dicato dos Contabilistas de Pira-
cicaba e região), para uma ben-

ção a convite do presidente Fabi-
ano Ravelli. "Nós tivemos a honra
de receber o Bispo e os Diáconos
trazendo essa benção para toda
nossa gestão", disse Ravelli. A4

ENILDO - II
E lá se foram 40 anos após

sua participação intensa no pro-
cesso de criação das novas lide-
ranças ao tempo em que João
Herrmann Neto era prefeito da ci-
dade e ele o seu vice. Borghesi, com
suas histórias e memórias, bem que
merecia um livro sobre sua passa-
gem pela política local. Mais um
livro e mais uma árvore nunca são
demais. Herrmann foi campeão
em colocar novas lideranças na
vida pública, ao contrários dos que
abortam os esperançosos (certo ou
errado, Rô Camolesi, PSDB?).

INSTAGRAM
O ex-prefeito Barjas Negri

(PSDB), pelo jeito, escolheu o Ins-
tagram para se comunicar direta-
mente com seu eleitorado. "Ami-
gos, estou pronto pro BBB (rsrs)".
E vem a pergunta: "em quem você
vai votar pra sair no Paredão?"
rsrs. Constam 96 comentários e
719 curtidas. Um pouco fora do
seu estilo o texto, mas aparece sua
foto com o currículo do profes-
sor universitário, ministro da
Saúde, três vezes prefeito de
Piracicaba. Barjas é pré-candi-
dato a prefeito pelo PSDB.

TERCEIRA VIA
Animado com as novas pers-

pectivas do Podemos, o vereador
Thiago Ribeiro aposta que o vere-
ador Paulo Campos, novo presi-
dente do Podemos em Piracicaba,
"será a terceira via" no processo
eleitoral deste ano.  Vamos
aguardar. Bom de trabalho nas
ruas e em processos organiza-
cionais, o vereador e atual pre-
sidente do Podemos pode ser
uma das alternativas para o
eleitorado piracicabano neste ano.
Outubro 2024 é que se aproxima
mais rapidamente.

EXIGÊNCIAS
O sempre simpático e funcio-

nário público aposentado Wilson
Trindade namora um ou dois par-
tidos para ser candidato a prefei-
to novamente neste ano. Em con-
versa com o dirigente de um deles,
pediu a presença dos presidentes
estadual e nacional daquele parti-
do para prestigiarem sua filiação
e largada para a campanha rumo
ao Centro Cívico Municipal. Foi
informado que o partido já tinha
feito um acordo com outro candi-
dato a prefeito. Mas se quisesse
tentar uma legenda para vereador,
"poderíamos até conversar..."
Trindade, sempre uma incógnita.

EMPREGABILIDADE – Os mutirões de emprego foram uma das ações
da Semdettur, visando a empregabilidade, durante o ano de 2023.A3

Divulgação

Divulgação

FÉRIAS – A Biblioteca Municipal preparou diversas atividades para o mês, dentro do Projeto Férias da Prefeitura de Piracicaba. A8

Raízen faz, hoje, feirão de
empregos em Charqueada

A Raízen, referência glo-
bal em bioenergia e terceira
maior empresa brasileira em
faturamento, promoverá um
feirão de empregos na cida-
de de Charqueada (SP) nes-
t a  q u a r t a  ( 1 0 ) ,  d a s  8 h  à s
1 2 h ,  n o  C A T E  ( C e n t r o  d e
Apoio do Trabalhador e Em-
preendedor).  O objetivo da
ação é preencher 45 vagas
abertas,  com cargos em di-
versas áreas operacionais da
companhia na região. Os in-
teressados deverã o  c o m p a -
r e c e r  a o  l o c a l  l e v a n d o  u m
c u r r í c u l o  i m p r e s s o ,  R G  e /
o u  C N H .  O  a t e n d i m e n t o
será realizado por ordem de
chegada. Os currículos também

podem ser enviados para o
WhatsApp da companhia pelo
número (19) 3412-8175. Entre
as oportunidades,  há vagas
para os cargos de auxiliar de
operações agrícolas, motorista
e operador de máquina. Os re-
quisitos variam conforme a
função e a contratação ocorre-
rá no regime CLT e, entre os be-
nefícios, além de remuneração
compatível com o mercado, os
profissionais terão acesso a
convênios médico, odontoló-
gico e farmacêutico, vale-ali-
mentação, seguro de vida e
transporte gratuito, de acordo
com o local de atuação.

Divulgação

Divulgação
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Recente editorial do concei
tuado jornal O Estado de
S.Paulo, em seu Caderno

Metrópole - Notas e Informações,
sob o título "Não é por falta de
aviso", contém informações rele-
vantes sobre contingente numero-
so da população brasileira que vive
em áreas de risco, sujeitas a inun-
dações, deslizamentos, seca e esti-
agem. O texto reforça que, diante
das mudanças climáticas a que
estamos assistindo, urge que as ad-
ministrações públicas removam as
pessoas dessas zonas vulneráveis,
que são conhecidas, sob pena de
contabilizarmos futuros acidentes
plenamente evitáveis. E, por fim, a
matéria destaca que, por falta de
planejamento urbano, as ocupa-
ções ilegais avançaram rapida-
mente entre 1985 e 2022, descum-
prindo os preceitos legais da Lei
de Parcelamento do solo, de 1979.

Pois bem, os dados levados à
evidência pelo artigo não surpre-
endem e são fruto das opções que
foram eleitas e vêm sendo adota-
das em nosso país, nos últimos 50
anos, para o processo de urbani-
zação, uso e ocupação do solo. Um
projeto de parcelamento do solo,
em qualquer município brasileiro,
demora atualmente, em média, de
três a quatro anos para ser apro-
vado. Alguns, dependendo de sua
localização e porte, levam muito
mais, chegando a mais de década.
São inúmeras as providências que
o empreendedor tem de atender
para levar legalmente adiante o seu
loteamento, sejam de ordem ad-
ministrativa, legal ou ambiental.

As exigências ambientais, nos
últimos 30 anos, foram surgindo
ininterruptamente nas esferas mu-
nicipal, estadual e federal, tornan-
do uma via crucis o processo de
aprovação de um empreendimento
de parcelamento do solo. Por outro
lado, o crescimento das cidades
brasileiras não está submetido a
qualquer lei. Sua população tem
aumentado constantemente, atin-
gindo em determinadas regiões ín-
dices superiores a 90%. As milha-
res de pessoas que chegam aos cen-
tros urbanos, ano a ano, dia a dia,
para procurar trabalho ou melho-
res condições de vida, não contam
com oferta suficiente de moradias.
Esse é um processo histórico. A pro-
dução imobiliária nunca conseguiu
atender a tempo e à hora o cresci-
mento demográfico vegetativo e a
migração. Estima-se, hoje, um dé-
ficit de sete milhões de moradias.

Porém, em vez de agilizarmos
as aprovações de novos projetos,
pela própria experiência, estamos,
cada vez mais, tornando-as mais
difíceis e onerosas. Pior: com essa de-
mora e imposições, elitizamos os em-
preendimentos, tornando-os paulati-
namente mais caros e inacessíveis à
maior parte da população.

O processo de favelização ou
ocupação de áreas de risco decorre
de uma falta de sintonia entre a te-
oria e a realidade. Na teoria, temos
exigências urbanísticas e ambientais
de uma nação desenvolvida, sendo
que, na categoria da ecologia, o Bra-
sil conta com uma das legislações
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Entre a teoria e a realidade

Os albores da Democracia
Camilo Irineu

Quartarollo

Já raiou a liber
dade no hori
zonte do Brasil!

No final de 2022,
o palácio Alvorada,
foi deixado pratica-
mente às moscas por
Bolsonaro, como mos-
tra o inventário do lugar. Na
área interna do palácio, a má con-
servação e rachaduras dos pisos
de madeira jacarandá, assoalhos
soltos, carcomidos, vidros racha-
dos, cortinas imundas, poltrona
de couro rasgada, tapete com bu-
racos, o teto com marcas de umi-
dade pelas infiltrações, sem as
reformas usuais de reparo, sem
pinturas ou polimento nos mó-
veis de madeiras ou de metais.
Os quadros afixados em ambi-
entes inadequados, deterioran-
do com o sol e calor, arte sacra do
século XIX pelo chão – mesa da sala
lascada nos cantos, salas espaçosas
desguarnecidas dos móveis originais

Junior Sá

Certa vez, quando
tinha seis anos,
vi num livro so-

bre a Floresta Virgem,
"Histórias Vividas",
uma imponente gravu-
ra. Representava ela uma
jiboia que engolia uma
fera. Eis a cópia do de-
senho. Dizia o livro: "As jiboias en-
golem, sem mastigar, a presa in-
teira. Em seguida, não podem
mover-se e dormem os seis meses
da digestão…" Refleti muito
então sobre as aventuras da
selva, e fiz, com lápis de cor, o
meu primeiro desenho. Meu
desenho número 1 era assim:

Mostrei minha obra-prima às
pessoas grandes e perguntei se o
meu desenho lhes fazia medo.
Responderam-me: "Por que é que
um chapéu faria medo?" Meu de-
senho não representava um cha-
péu. Representava uma jiboia di-
gerindo um elefante. Desenhei en-
tão o interior da jiboia, a fim de
que as pessoas grandes pudessem
compreender. Elas têm sempre
necessidade de explicações. Meu
desenho número 2 era assim:

As pessoas grandes aconse-
lharam-me deixar de lado os de-
senhos de jiboias abertas ou fecha-
das, e dedicar-me de preferência à
geografia, à história, ao cálculo, à
gramática. Foi assim que abando-
nei, aos seis anos, uma esplêndida
carreira de pintor. Eu fora desen-
corajado pelo insucesso do meu
desenho número 1 e do meu dese-
nho número 2. As pessoas gran-
des não compreendem nada sozi-
nhas, e é cansativo, para as crian-
ças, estar toda hora explicando. (O
Pequeno Príncipe, capítulo 1, de
Antoine de Saint-Exupéry).

Assim como o narrador da
história, você já passou por tal si-

O Pequeno Príncipe

José Osmir Bertazzoni

Introdução:
Brasília, palco de

um episódio que cho-
cou o país e reverberou
globalmente, anota um
ano desde o ataque que
se tornou sinônimo de
uma ameaça direta à
democracia. Este arti-
go examina os eventos ocorridos
em 8 de janeiro de 2023, quando
defensores da intervenção militar
atacaram as instituições democrá-
ticas, destacando o papel crucial
da resistência pró-democracia e os
desafios persistentes enfrentados
pela sociedade brasileira.

Contextualização do ataque:
Em um triste aniversário, re-

cordamos o dia em que manifes-
tantes pró-Bolsonaro invadiram
violentamente as sedes dos Três
Poderes em Brasília, promovendo
um ataque à essência do Estado
Democrático de Direito. As ima-
gens vergonhosas desse vandalis-
mo se espalharam pelo mundo,
marcando um episódio lamentá-
vel na história recente do Brasil.

Políticos quePolíticos quePolíticos quePolíticos quePolíticos que
atacam aatacam aatacam aatacam aatacam a
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Um ano após o ataque: resiliência
democrática e desafios persistentes

Evidente aEvidente aEvidente aEvidente aEvidente a
afronta dosafronta dosafronta dosafronta dosafronta dos
“patriotas” ao“patriotas” ao“patriotas” ao“patriotas” ao“patriotas” ao
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democráticodemocráticodemocráticodemocráticodemocrático

e a ausência do livro de
registro de patrimônio.

Quando deixou o
governo em 2016, Dilma
foi profética: “...O golpe
vai atingir indistintamen-
te a qualquer organiza-
ção política progressis-
ta e democrática."

Michel Temer dei-
xou-se ficar no palá-

cio do Jaburu, sem pôr os pés
no Alvorada e seu sucessor Bol-
sonaro ocupou a sede do gover-
no como um clandestino. Sem
passar a faixa ao eleito em 2023,
tal qual fez o presidente Figuei-
redo em 1985, e tantos ressen-
tidos com a democracia.

O capitão se dizia contra tudo
da ‘velha política’. Contudo, Bol-
sonaro arregou totalmente, até
mesmo deu a Casa civil ao ‘cen-
trão’ e a administração do execu-
tivo aos deputados através do or-
çamento secreto. Na diplomacia,
deixou-nos como párias. Na Saú-
de, coveiros da COVID. Foi uma
péssima governança, de passeios

de motociatas, jet-ski, rispidez e
bravatas contra jornalistas, nota-
damente mulheres.

O orçamento do país estava
praticamente nas mãos dos depu-
tados – não nos consta que o le-
gislativo exista para administrar
orçamento! Identificam-se no ‘cen-
trão’ a BBB (Bíblia, Bala e Boi), os
quais defendem exclusivamente
seus interesses a qualquer custo,
o povo é um detalhe. Com o orça-
mento nas mãos dos deputados
cada um pode fazer seu projeto
pessoal de reeleição, um campo de
futebol ou parque, paliativos elei-
çoeiros. O executivo precisa do
orçamento próprio para proje-
tos de infraestrutura nacionais
e estratégicos, como grandes
estradas férreas ou de roda-
gem, de impacto econômico e

gerador de empregos, de pon-
tes, de prevenção a enchentes.
Isso não se consegue diluindo
verbas entre parlamentares.

Na gestão bolsonarista, es-
cândalos de gastos com próteses
penianas para o exército, sessen-
ta delas no valor de R$ 3,5 mi-
lhões, cujo uso se supõe não
era  para pracinhas, além de
outros itens exóticos que o ci-
dadão comum jamais viu. As
joias e os relógios sauditas mar-
cavam o fim dessa gestão perdu-
lária e dos negócios das arábias.

No dia oito de janeiro de
2023 foi evidente a afronta dos
“patriotas” ao estado demo-
crático. Entraram nas sedes
dos três poderes para depre-
dar, espoliar tudo, e para im-
por ao Brasil uma ditadura.

Não conseguiram... A Demo-
cracia nos é sagrada.

Camilo Irineu Quartarollo,
escrevente e escritor, ensa-
ísta, autor de crônicas, his-
torietas, artigos e livros
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tuação? Quantas vezes
os desenhos feitos pe-
las crianças são mal
interpretados ou con-
siderados como rabis-
cos sem significado.
Mas, será que a arte
expressada através de
desenhos é uma "per-
da de tempo" quando
equiparada à história,

matemática ou geografia, por
exemplo, consideradas tão signifi-
cativas para a nossa formação?
Afinal, qual o significado e impor-
tância da arte para as crianças?

A arte enquanto processo cri-
ador e expressivo pode ser como
uma forma de linguagem, princi-
palmente durante os primeiros
anos de vida, momento em que a
criança começa a perceber o mun-
do à sua volta. A criança costuma
expressar, através da arte, diver-
sos sentimentos e pensamentos
que estão intimamente relaci-
onados à convivência com outras
pessoas e com o ambiente no qual
está inserida. A partir de variadas
experiências, os pequenos apri-
moram suas representações ar-
tísticas, o que resulta em um
bom desenvolvimento intelectual,
perceptivo e afetivo.

Durante a infância é necessá-
rio ampliar algumas experiências
perceptivas (visualidade¹, sonori-
dade e tato) para que a criança pos-
sa ter uma melhor compreensão
acerca dos diferentes espaços, pes-
soas e objetos a sua volta. Ao de-
senvolver a visualidade, nem sem-
pre as crianças representam as ca-
racterísticas da forma como real-
mente são: há uma variação de co-
res, perspectivas, tamanhos, for-
mas etc. O tato e a sonoridade com-
plementam percepções que não
podem ser identificadas somente
pela visão. Assim, todos os senti-
dos estão articulados, um depen-

de do outro. As percepções consis-
tem na análise e interpretação da
criança, as quais ganham sig-
nificado e tornam-se uma ver-
dadeira "leitura de mundo".

Ao perceber o que está à sua
volta, as crianças ampliam tam-
bém o seu processo imaginativo,
no qual associam elementos da
realidade e da fantasia, mes-
clando esses dois extremos.
Imaginar possibilita reproduzir
o que é observado, além de per-
mitir a criação e recriação de no-
vas formas de agir, pensar, brin-
car e representar, no que tange aos
aspectos afetivos e sociais. Como
característica própria da infân-
cia, a imaginação varia de acor-
do com o desenvolvimento e
motivação atribuída às ações
realizadas durante essa fase.

Tanto a percepção quanto a
imaginação darão suporte a mais
um processo de conhecimento da
arte: trata-se da representação
através do desenho infantil. Os
chamados "rabiscos", comumen-
te desvalorizados pelos adultos, na
verdade representam gestos, nos
quais os traços bruscos expressam
ações e movimentos corporais. Ini-
cialmente não há uma intenciona-
lidade, mas aos poucos a criança
percebe que além dos gestos ela
pode representar inúmeros obje-
tos também. Ao longo do desen-
volvimento as representações ar-
tísticas vão sendo aprimoradas,
tornando-se mais elaboradas e
próximas da realidade.

A arte deve ser valorizada
como expressividade infantil, até
mesmo como atividade essencial
para o desenvolvimento de aspec-

tos físicos, psicológicos, afetivos e
cognitivos. O desenho infantil ge-
ralmente não é valorizado, tanto
no espaço escolar quanto familiar,
tornando-se desconhecida a im-
portância dessa atividade. No
ambiente escolar, o professor deve
estimular essas expressões, ao in-
vés de reproduzir atos que desva-
lorizam as criações das crianças.

É importante reconhecer que
a criança é um ser atuante no
mundo, capaz de percebê-lo, inter-
pretá-lo, bem como de imaginar
novas possibilidades, representan-
do tudo em um simples papel. A
criança tem um modo belíssimo e
único de observar o que existe, o
que faz parte do contexto em que
vive. Porém, na maioria das vezes,
ela é podada de expressar suas
percepções, ocasionando em con-
sequências negativas para a sua
formação. Enquanto educadores,
precisamos ter consciência de que
as áreas consideradas fundamen-
tais para a aprendizagem e cons-
trução do conhecimento, como a
Língua Portuguesa e a Matemáti-
ca, não são superiores ou menos
significativas que a Arte, mas
que cada saber amplia a forma-
ção das crianças de modo dife-
renciado. Ou seja, cada uma
contribui ao seu modo. Além
disso, precisamos refletir sobre
nossas práticas e estarmos aten-
tos a nossos posicionamentos
diante da arte infantil, afinal:
"As pessoas grandes não com-
preendem nada sozinhas, e é
cansativo, para as crianças, es-
tar toda hora explicando".

REFERÊNCIA - Ferraz, Maria
Heloísa Corrêa de Toledo; Fusari,
Maria F. de. Metodologia do ensi-
no de arte. 2 ed. São Paulo: Ed.
Cortez, 1999. p. 55-77. Maiara Brito

Júnior Sá,  colunista,
historiador

Resistência e con-
vocação à democracia:

Diante desse cená-
rio caótico, o presidente
Luiz Inácio Lula da Sil-
va convocou as princi-
pais autoridades da Re-
pública para um ato
pró-democracia, reali-
zado no Congresso Na-
cional em 8 de janeiro

de 2024. O evento buscou demons-
trar ao mundo que, mesmo um ano
após a tentativa de golpe, a demo-
cracia permanece resiliente, desa-
fiando a ignorância política e ex-
tremismo de certos setores.

O desafio da memória e o Tri-
bunal da História:

Os eventos de Brasília não
podem ser esquecidos. Milha-
res de apoiadores radicais do
ex-presidente Jair Bolsonaro
invadiram e depredaram insti-
tuições fundamentais, desafi-
ando a legitimidade das eleições
e pedindo uma "intervenção
militar". Agora, um ano depois,
esses perpetradores enfrentam
não apenas o veredicto das urnas,
mas também o Tribunal da Histó-

ria, onde suas ações, autores
intelectuais e financiadores
ocuparão um lugar no mais
baixo patamar do golpismo.

A realidade em Piracicaba:
A ameaça à democracia não

se limita a Brasília. Em Piracica-
ba, a terra natal deste redator,
uma legião de pessoas, incluindo
alguns ocupantes de cargos públi-
cos eletivos, manifestou-se contra
a democracia. Este comportamen-
to é não apenas uma aberração,
mas também uma falta de caráter
sem precedentes, destacando o
oportunismo que permeia certos
setores políticos locais.

O desafio do presente e o fu-
turo da democracia:

O Golpe não é apenas um acon-
tecimento histórico. Em Piracicaba,
figuras públicas, incluindo ocupan-

tes de cargos eletivos e até mesmo o
preboste ou prefeito, como queiram,
atacam a constituição como se fos-
se algo normal. Hoje somados 83%
de rejeição nas pesquisas anuncia-
das (média), Luciano Almeida, res-
ponsável por desconstruir e aban-
donar estruturas essenciais da ci-
dade, tenta inverter o jogo eleitoral
atacando seus oponentes e utilizan-
do artifícios para mascarar a reali-
dade da cidade.

Conclusão:
O povo não pode ser engana-

do novamente. As consequências
de comprometer a democracia são
graves e podem ser irreversíveis.
Agora, mais do que nunca, é um
momento crítico para a sociedade
brasileira estar atenta. Políticos
que atacam a democracia não de-
vem retornar ao poder pelo voto
do povo. Este é um chamado à re-
flexão sobre a resiliência democrá-
tica, a memória coletiva e a res-
ponsabilidade compartilhada na
construção de um futuro político
mais sólido e justo.

José Osmir Bertazzoni, ad-
vogado e jornalista

mais restritivas do mundo. Mas, na
realidade, vivemos num país emer-
gente, que ainda está longe de aten-
der sua população de maneira mi-
nimamente sustentável. É só vermos
quantas pessoas não têm disponibi-
lidade de água tratada ou coleta e
tratamento de esgoto. São milhões
de brasileiros que estão distantes de
um saneamento básico suficiente
para uma vida saudável.

A falta de moradias em locais
próximos ao trabalho obriga a po-
pulação a residir cada vez mais
longe, na maioria das vezes em lo-
cais impróprios, dificultando seu
acesso a serviços públicos básicos,
como saúde, educação e seguran-
ça, sem contar o estresse da mobi-
lidade urbana, que submete as pes-
soas a horas de ônibus ou metrô
durante anos de suas vidas. O
mais grave é que esse problema
sobrecarrega a administração pú-
blica, obrigando-a a investir em
locais cada vez mais distantes e
tutelar esse contingente desprovi-
do de qualquer infraestrutura.

E quais as perspectivas de me-
lhorarmos isso a curto e médio pra-
zo, retirando as populações das áre-
as de risco e as alocando em locais
com infraestrutura básica, que ga-
ranta uma vida mais sustentável? Ou
de considerarmos as mudanças cli-
máticas como elemento que agrava a
situação de risco daqueles que vivem
em áreas objeto de ocupações ilegais?
Ou, ainda, de adotar soluções para
que tragédias ambientais sejam evi-
tadas? Nenhuma possibilidade!

Para que esses avanços se vi-
abilizassem, nosso país teria de
adotar caminhos muito distintos
dos que hoje nos são oferecidos. O
processo da aprovação de empre-
endimentos teria de ser muito
mais rápido, inferior a um ano. As
exigências ambientais deveriam ser
focadas em cada empreendimen-
to, dada a sua localização e porte,
dentre outras características.

A autonomia municipal e o in-
teresse local deveriam ter muito
mais relevância para efeitos de
aprovação de projetos e recupera-
ção do déficit populacional brasi-
leiro. Para que as sugestões apre-
sentadas pelo artigo de O Estado
de S.Paulo possam ser adotadas,
precisamos mudar radicalmente
nossa maneira de legislar sobre o
uso e ocupação do solo. Caso con-
trário, como a própria matéria aler-
ta, continuaremos a assistir a uma
escalada de tragédias ambientais.
Quem viver, verá.

Luiz Augusto Pereira de
Almeida é diretor da So-
bloco Construtora e
membro do Conselho
Consultivo do Secovi

tecimento da indústria
madeireira e reduzindo
a pressão sobre os bio-
mas naturais, como a
Amazônia. As conclu-
sões obtidas na avalia-
ção dos dados demons-
traram que para alcan-
çar alta produtividade,
as cadeias de valor da
restauração devem in-
corporar critérios espe-
cíficos envolvendo uma

combinação de espécies nativas;
modelos de crescimento das árvo-
res que permitam montar os pla-
nos de manejo e colheita com pra-
zos mais curtos; bem como aliar o
desenvolvimento de pesquisa e ino-
vação a tratamentos silviculturais.
Essas pesquisas foram publicadas e
estão disponíveis em sites específi-
cos. Projeto Biota, um dos mais im-
portantes projetos científicos da
FAPESP, produzindo dados cientí-
ficos importantes!
____
Jose F. Höfling, biólogo/
Unicamp

Restauração Florestal

O tema da restau
ração florestal
tem ganhado

destaque nos últimos
anos tanto na iniciati-
va privada e no merca-
do financeiro como na
academia e entre gover-
nos, principalmente no
caso do Brasil, que as-
sumiu o compromisso,
desde o Acordo de Pa-
ris, em 2015, de recupe-
rar com floresta nativa 12 milhões
de hectares, ou seja, praticamente o
equivalente ao território da Coreia
do Norte. No entanto, as iniciativas
ainda dependem do caro processo
de plantio de árvores e padecem com
a falta de dados sobre o crescimento
das espécies e do total de áreas recu-
peradas. Pesquisas financiadas pela
Fapesp/Projeto Biota, tem contribu-
ído para o avanço no setor. Esses
estudos demonstraram que méto-
dos silviculturais em projetos de res-
tauração florestal em larga escala,
pode aumentar a produtividade e a
rentabilidade, viabilizando o abas-
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A solenidade marcando o

primeiro aniversário de 8 de ja-
neiro, significou para a esquer-
da, a celebração da democracia.
Já para a direita, uma mostra
ideológica. As providências (se-
gurança) por parte das autori-
dades, em Brasília, nesta segun-
da-feira (8), chegaram com um
ano de atraso. Puro vandalismo.
Punição? Indiscutível. Difícil sus-
tentar um golpe, pois inexistiram
armas. Contudo, a arruaça foi
total por parte de descontentes
com o resultado das eleições de
outubro/2022. Posteriormente,

investigações/apurações contra-
ditórias. Ficou notório a falta de
ação/vontade das autoridades
atuais para impedir as invasões,
posteriormente negando esclare-
cimentos e cessão de imagens.
Lamentável o famoso 8 de janei-
ro e longe de ser esclarecido.

PONTO FINAL
Abandonando o governo

Luciano Almeida, a diretora
de Turismo Rose Massarutto
teria deixado tudo organiza-
do para o carnaval. E, a Pre-
feitura Municipal começa a
pensar na Festa das Nações.
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Semdettur realizou mais de
150 mil atendimentos em 2023
O CAT, um dos serviços da Semdettur, realizou em um ano 36.760
atendimentos e fez o cadastro de 6.044 postos de trabalho

A Secretaria Municipal de
Desenvolvimento Econômico, Tra-
balho e Turismo (Semdettur) aten-
deu mais de 150 mil pessoas em
2023, que procuraram a pasta
para ter acesso a serviços nas áre-
as de emprego, renda, qualifica-
ção profissional e, ainda, curtiram
os eventos ligados ao turismo cul-
tural, gastronômico e cervejeiro.

O Centro de Apoio ao Tra-
balhador (CAT), um dos servi-
ços da Semdettur, realizou em
um ano 36.760 atendimentos e
fez o cadastro de 6.044 postos
de trabalho. Apenas no mês de
janeiro de 2023, foram 1.102
encaminhamentos para entre-
vistas, representando 11,9% do
total de encaminhamentos no
ano, que foi de 9.292. Um dos
destaques foram as feiras de
empregabilidade, direcionadas
para pessoas com deficiência,
mulheres, negros e público em
geral, que ofertaram 3.515 va-
gas de emprego para cerca de
7.000 pessoas.

O CAT presta serviços rele-
vantes pelo Portal Mais Emprego,
por meio de convênio entre a Pre-
feitura Municipal de Piracicaba e
o Ministério do Trabalho. Atende o
trabalhador com o processo de inter-
mediação de mão de obra, habilita-
ção de seguro-desemprego e ori-
entação referente a Carteira de
Trabalho, além da divulgação gra-
tuita das vagas de emprego aber-
tas pelas empresas locais no CAT e
as Feiras de Empregabilidade.

Se a pessoa quiser saber as
vagas disponíveis e se candida-
tar ,  pode acessar
semdettur.piracicaba.sp.gov.br/,
no ícone Painel de Vagas. Pode ain-
da ligar para o telefone: (19) 3437-
2222 ou comparecer pessoalmente
no prédio do Centro Cívico, rua
Antônio Correa Barbosa, 2.233,
Térreo 1, ou pedir informações pelo
e-mail: catpiracicaba@gmail.com.

EMPREENDEDORISMO
- Na área de empreendedorismo,
os serviços prestados aos micro-
empreendedores individuais
(MEI) foram um dos com maior
demanda da Semdettur. O depar-

tamento registrou 18.531 atendi-
mentos, entre abertura, alteração
ou regularização de processos, bai-
xa, orientações e declarações. Já o
setor de economia informal, que
faz atendimento a ambulan-
tes, trailers e Food Trucks fez
9.640 atendimentos,  entre
abertura de processo, cance-
lamentos e orientações.

Outro destaque foi o Banco do
Povo que, em 2023, fez 826 aten-
dimentos e liberou R$ 585.561,55
em crédito para 35 empreendedo-
res que buscaram o serviço. Em
2022 foram liberados R$
450.145,40, o que significa um
aumento de 23% dos empréstimos
em 2023. As linhas disponíveis são
a Empreenda-Afro, Empreenda
Mulher e Empreenda Rápido, com
prazo de carência de até 180 dias,
podendo ser paga em até 36 me-
ses, com juros mensais que vari-
am entre 0,35% e 0,55% ao mês.

Também aparece com desta-
que o Empreenda Pira, que é um
programa da Semdettur de fomen-
to aos empreendedores que conta
com mais de 150 cadastrados. Em
13 edições realizadas em 2023, aten-

deu mais de 30 mil pessoas, abran-
gendo pontos de grande circula-
ção de pessoas, como o Centro Cí-
vico, Praça do Parafuso, Praça do
Quilombo, em Santa Terezinha, e
Praça José Bonifácio.

CAPACITAÇÃO/QUALI-
FICACÃO - A procura por cur-
sos de capacitação também foi
grande. Em 2023 foram ofereci-
das 1.946 vagas em cursos em áre-
as voltadas para Indústria, Cons-
trução Civil, Comércio e Serviços,
com destaque para o Setor de Be-
leza. Os cursos foram procurados
por mais de 3.600 pessoas. Na área
de qualificação foram realizados
22.972 atendimentos para orien-
tação, inscrição e informações.

TURISMO - O setor, em
2023, registrou 20.742 participan-
tes, em diversas atividades como
Curso Monitora 60+, Pedala Pira,
Comida na Rua, Saudade e suas
Vozes, Programa Desenvolvimen-
to Trade Turístico, Projeto Férias,
Curso de Agente de Informações
Turísticas, Concurso de Fotografia,
Projeto Visite Pira: Geração Pratea-
da, Páscoa, Dia das Crianças, Pira

Beer e Calendário Turístico. Para
ficar por dentro das atividades
de turismo, as pessoas interes-
sadas podem ligar no setor, no
telefone 34031360 ou 34031356.
Ou acessar o site https://
turismopiracicaba.com.br/.

O secretário da Semdettur,
José Luiz Ribeiro, destaca que os
bons números são fruto do traba-
lho intenso da equipe da Pasta no
atendimento à população e na ori-
entação necessária para suas ne-
cessidades. "Isso mostra a impor-
tância que a Semdettur tem para a
geração de empregos e, principal-
mente, para impulsionar a econo-
mia do município, além de imple-
mentar ações para alavancar o
turismo no município. Piracica-
ba hoje é um celeiro de mão-
de-obra qualificada e um pon-
to estratégico para os investi-
mentos. Estamos permanente-
mente buscando a eficiência de
nossos trabalhos e também
atrás de recursos, para junto
com os parceiros, como o Se-
brae, Senac, Fumep e Senai,
qualificar cada vez mais os tra-
balhadores", completou.

Não descaiamosNão descaiamosNão descaiamosNão descaiamosNão descaiamos
nas armadilhasnas armadilhasnas armadilhasnas armadilhasnas armadilhas
que enfermam oque enfermam oque enfermam oque enfermam oque enfermam o
nosso organismonosso organismonosso organismonosso organismonosso organismo

Saúde espiritual
Paiva Netto

A respeito do importante as-
sunto de saúde espiritual e física,
numa entrevista que concedi à jor-
nalista portuguesa Ana Serra, em
19 de setembro de 2008, recebi dela
a seguinte indagação:

"No l ivro Ref lexões  da
Alma [2008] o senhor eviden-
cia a ligação entre o Espírito e
o corpo, sendo que a tranquili-
dade da alma pode sarar o cor-
po. De que forma? Essa paz de
espírito está acessível a todos?"

Ao que respondi: Minha pre-
zada colega, tudo é originário do
Espírito. O corpo é a nossa vesti-
menta provisória. Hoje, a Organi-
zação Mundial da Saúde (OMS) já
trabalha a importância da saúde
espiritual. Há muitas pesquisas
sérias que indicam como a Espiri-
tualidade influencia o bem-estar
de um indivíduo. E a ferramenta
competente a ser movida para al-
cançarmos a tranquilidade de
Alma é, num orbe tão carente, a
prece acompanhada da efetiva
ação de Solidariedade (que sem-
pre deveria nortear o serviço dos
governos). Contudo, o exercício da
oração - nascida da sintonia com
Deus ou, para os que não têm cren-
ça religiosa, a vivência dos mais
elevados sentimentos - sem o efe-
tivo da caridade, somente pode-
ria, em certos casos, transformar-
se em mais uma execrável perso-
nificação de egoísmo. Para melhor

entendimento da Fé espiritual e
socialmente ativa, cunhei a expres-
são Fé Realizante: aquela que nos
une aos Poderes Superiores, paci-
fica nossa Alma e nos motiva a
realizar o Bem da sociedade. A Fé
Realizante é, portanto, a que im-
pulsiona os desbravadores do pro-
gresso no mundo, impedindo a
estagnação das comunidades. O
seu dever é criar e agir num ambi-
ente sem intolerância, que vem sen-
do, pelos séculos, um dos maiores
tormentos da humanidade. (...)

COMO CURAR O CORPO
- Então, percorramos o sentido
contrário do caminho que leva o
homem à doença. Vivamos em li-
gação com o Pai Celestial. Não
descaiamos nas armadilhas que
enfermam o nosso organismo.
E aí se tornará patente, mesmo
ao mais cético dos homens, ou
das mulheres, que o respeito às
coisas espirituais compõe forte ele-
mento para toda cura. Como já
escrevi, os remédios são mais efi-
cientes onde vige o Amor.

José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com

Os passeios turísticos foram uma das ações da Semdettur em 2023

O Empreenda Pira, programa de fomento aos empreende-
dores, atendeu mais de 30 mil

A Feira da Empregabilidade para Pessoas com Deficiência
foi uma das ações do CAT

 Divulgação/CCS
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Vacina recombinante Zalika contra covid-19 é registrada
Fabíola Siminbú

Da Agência Brasil

A nova vacina contra co-
vid-19 registrada pela Agência
Nacional de Vigilância Sanitá-
ria (Anvisa), nesta segunda-
feira (8), é fabricada pelo Insti-
tuto Serum, da Índia, e teve
registro solicitado pela empre-
sa brasileira Zalika Farmacêu-
tica. O imunizante poderá ser
usado em pessoas a partir de
12 anos de idade, e será admi-
nistrado em duas doses, com
intervalo de 21 dias, e reforço
após 6 meses, para maiores de
18 anos de idade.

A tecnologia empregada na
vacina Zalika é chamada re-
combinante, por ter suas molé-
culas formadas pela combina-
ção de duas fontes diferentes.
Nesse caso, o antígeno de pro-
teína S (spike), uma substância
capaz de promover resposta do
sistema imunológico, e o adju-
vante à base de saponina, que
permite a mistura que potenci-
aliza a produção dos anticor-

pos. Essa forma de produção
traz mais segurança para den-
tro da indústria farmacêutica,
explica a Anvisa.

Segundo nota divulgada
pela Anvisa, para ser registra-
da, a vacina apresentou eficá-
cia na fase 3 de estudo, a últi-
ma etapa antes da aprovação,
com variação entre 79,5%, para
estudo conduzido nos Estados
Unidos na população entre 12 e
17 anos de idade, a 90,4%, em
estudo nos Estados Unidos e
México, na população adulta.

O novo imunizante é o sex-
to a receber o registro indivi-
dual definitivo da Anvisa. Além
dele, têm esse tipo de autoriza-
ção as vacinas Comirnty Ipfi-
zer/Wyeth, Comirnaty bivalen-
te (Pfizer), Jansses Vaccine
(Janssen-Cila), Oxford/Co-
vishield (Fiocruz e Astrazene-
ca) e Spikevax bivalente. Tam-
bém têm registro definitivo na
forma do consórcio Covax Fa-
cility, as vacinas Pfizer/Bionte-
ch, Astrazeneca, Janssen, Mo-
derna, Sinopharm, Sinovac. A

CoronaVac (Butantan) também é
autorizada para uso no país, mas
apenas para modalidade emergen-
cial. Outra forma de autorização
existente é a de importação excep-
cional concedida atualmente ape-
nas à vacina Sputnik, já que a Co-
vaxin chegou a ter essa modalida-
de de autorização, mas foi suspen-
sa em julho de 2021.

De acordo com a Anvisa, a
vacina recombinante Zalika é
monovalente para o vírus Sars-
Cov-2 original e ainda não é ca-
paz de imunizar contra a vari-
ante XBB 1.5, conforme a atual
recomendação feita pela Orga-
nização Mundial  da Saúde
(OMS), por isso ainda passará
por atualização este ano, para
cumprir um termo firmado en-
tre o órgão regulador brasilei-
ro e a farmacêutica.

Para ser incorporada ao
Programa Nacional de Imuni-
zações (PNI), mantido pelo go-
verno federal, a vacina recom-
binante Zalika ainda precisará
passar por uma avaliação do
Ministério da Saúde.
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Bispo Diocesano
visita o Sincop

Diretora Financeira, Vania Margarete Crispim Marques; Vice Di-
retor Financeiro, Sergio Valdir Canale; Diácono Silvio Luiz Plote-
gher; Pedro Cruz; Bispo Diocesano de Piracicaba, Dom Devair
Araujo da Fonseca; Presidente, Fabiano Ravelli; Diácono Marcos
Antonio Canobre; Vice-Presidente, Charles Semmler; Vice Dire-
tor Administrativo, Luiz Angelo Sabbadin e Breno Brossi

Divulgação/Sincop

O Sincop - Sindicato dos Con-
tabilistas de Piracicaba e região -
recebeu, terça (9), a visita do Bis-
po Diocesano de Piracicaba
Dom Devair Araujo da Fonse-
ca para uma benção a convite
do Presidente Fabiano Ravelli.

Acompanhado dos Diáconos
Marcos Antonio Canobre (admi-
nistrador do Parque da Ressur-
reição) e Silvio Luiz Plotegher (ecô-
nomo da Diocese), Dom Devair foi
recepcionado pelo Presidente Ra-
velli, pelo vice-Presidente Charles
Semmler e demais membros da
Diretoria em um café da manhã.
Os membros da Diocese visitaram
as instalações do Sincop, conhece-
ram o auditório, o salão social, as
salas de reuniões e cursos, e apre-
ciaram conhecer o espaço museu
da contabilidade com equipamen-
tos antigos da profissão. Durante

o encontro, o Sincop apresentou
um projeto de capacitação de mão
de obra para o setor contábil que
ainda está em fase de elaboração e
o Bispo demonstrou interesse em
desenvolver futura parceria. O pre-
sidente do Sincop demonstrou to-
tal satisfação em iniciar os traba-
lhos da gestão 2024/2026 de for-
ma positiva. "Nós tivemos a hon-
ra de receber o Bispo e os Diáco-
nos trazendo essa benção para
toda nossa gestão, que seja de
união, com ética e valores cris-
tãos. E ficamos ainda mais gra-
tificados pelo interesse da Dio-
cese em fazermos parceria para
auxiliar na capacitação e em-
pregabilidade dos cidadãos",
destaca Ravelli. "Temos expec-
tativa de um ano de muito traba-
lho e também de muitos resulta-
dos", finaliza o Presidente.

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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Florescer fica em cartaz até
o fim de janeiro, no CCCB

A exposição "Florescer", que
está no Centro Cultural Coreano
no Brasil (CCCB) desde o final de
outubro de 2023, sairá de cartaz
no dia 31 de janeiro. Já vista por
mais de 24 mil pessoas, a mostra
em homenagem aos 10 anos da
chegada do CCCB no país traz a
arte das flores artesanais de Han-
ji, feitas em papel ou tecido.

"Na nossa cultura, essas
flores são produzidas para
eventos da corte, religiosos ou
entre as pessoas comuns como
forma de gratidão a quem sem-
pre nos protege e permanece ao
nosso lado. A exposição é uma
forma de agradecer o carinho
do povo brasileiro com a cultu-

ra coreana", diz Cheulhong
Kim, diretor do CCCB.

Pensada para que o público
possa vivenciá-la de forma mais
orgânica e interativa, a exposição,
totalmente instagramável, oferece
experiências em 360º e outras
mais lúdicas, como uma árvore em
que os visitantes penduram em
seus galhos bilhetinhos contando
sobre seus sonhos e o que esperam
do CCCB para os próximos 10 anos.

Com entrada gratuita, a
exposição pode ser vista de se-
gunda à sexta das 11h às 18h, e
aos sábados e domingos, das 12h
às 17h, e o endereço é Avenida
Paulista, 460, Bela Vista, São
Paulo, no Edifício Pedro Biagi.

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE     DADADADADA F F F F FAMÍLIAAMÍLIAAMÍLIAAMÍLIAAMÍLIA

Prefeitura finaliza obra da
USF Parque 1º de Maio
Prédio novo e próprio fica na Augusto Gomes da Silva;
cerca de 4.500 pessoas utilizam os serviços dessa USF

A Prefeitura concluiu a obra
de construção da Unidade de Saú-
de da Família (USF) Parque 1º de
Maio, que atende aproximada-
mente 4.500 em sua área de
abrangência. O valor do investi-
mento é de pouco mais de R$ 2,67
milhões e foi realizado por meio
de parceria entre a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde e a Universidade
Anhembi-Morumbi (UAM), res-
ponsável pelo curso de Medicina
em Piracicaba. Atualmente, a
USF funciona em prédios alu-
gados e será transferida para
uma unidade própria.

A nova USF está localiza-
da à rua Augusto Gomes da Sil-
va, esquina com a rua Maria
Antônia Godinho Beduschi. A
área de construção é de 367,82 m²
e contempla recepção; copa; três
consultórios clínicos (sendo um
com sanitário) e um odontoló-
gico; salas de nebulização, almo-
xarifado, vacina, curativo, acolhi-
mento, atividades coletivas, aten-
dimento (observação e coleta) e de
espera; sanitários feminino e mas-
culino para funcionários, sanitá-
rios P.c.D masculino, feminino e
coletivo; lavanderia; ambiente de
lixo orgânico, hospitalar e reciclá-
vel; sala de esterilização e expur-
go; abrigo para gás, compres-
sor e gerador, além de estacio-
namento de veículos.

O secretário de Saúde, Augus-
to Muzilli Júnior, explica que a
Prefeitura e a UAM têm um termo
de parceria: o Coapes (Contrato
Organizativo de Ação Pública En-
sino-Serviço). "Este termo deter-
mina que a Prefeitura ofereça seus
serviços como cenário de prática e
a Universidade, como contrapar-
tida, oferece 10% de seu fatura-

USF está localizada à rua Augusto Gomes da Silva, esquina com a rua Maria Antônia Godinho Beduschi

mento bruto sob a forma de ações
em prol da saúde local, como am-
pliação, construção, reforma de
unidades, compra de equipamen-
tos, educação permanente, entre
outros. Desta forma, solicitamos
a construção da unidade no ano
passado e, agora, a universidade
está entregando a obra", disse.

Segundo a coordenação mé-
dica do Departamento de Atenção
Básica (DAB), a nova unidade vai
funcionar como centro-escola, ou
seja, vai servir de espaço para que
os alunos possam fazer estágios.
"Esta unidade já é uma USF-esco-
la que atende ao programa de re-
sidência médica em Medicina de
Família e Comunidade da SMS,
além de já receber alunos de gra-

duação em Medicina. Como es-
tamos saindo de um prédio alu-
gado para um próprio e maior
já podemos estudar a viabilida-
de de ampliar a oferta de vagas
aos estudantes", informa.

MUDANÇA - Desde segun-
da-feira (8), o DAB deu início à
mudança de endereço da unidade
que hoje está na rua João Tedes-
co, 413 e, a partir do dia 15/01,
funcionará em prédio localizado na
esquina da rua Augusto Gomes da
Silva, s/nº, com a rua Maria An-
tônia Godinho Beduschi, no bair-
ro Terra Nova. A mudança ocor-
rerá nos dias 11, 12 e 13/01.

O DAB reforça que, devido a
alteração de endereço, poderá
ocorrer interrupção da telefonia e

internet na unidade o que pode im-
possibilitar encaminhamentos e
agendamentos de consultas e exa-
mes. Apesar disso, os profissionais
da saúde farão o acolhimento e
devida orientação dos usuários
neste período para que ninguém
fique sem atendimento.

"É importante lembrar que os
procedimentos de enfermagem,
vacinação e confirmação de con-
sultas, procedimentos e exames
com especialistas poderão ser di-
recionadas às USFs Astúrias, Ser-
ra Verde e Jardim Oriente. Além
disso, em caso de urgência a
orientação é procurar uma das
quatro Unidades de Pronto
Atendimento (UPAs) da cida-
de", afirma Muzilli Júnior.

ÁÁÁÁÁGUAGUAGUAGUAGUA

ANA orienta usuários da Cobrança PCJ Federal
A Agência Nacional de Águas

e Saneamento Básico (ANA) emi-
tiu um ofício circular neste mês de
janeiro orientando os usuários da
Cobrança PCJ Federal (cobran-
ça pelo uso da água em rios de
domínio da União situados nas
Bacias PCJ - Rios Piracicaba,
Capivari e Jundiaí). No total,

são 123 usuários dos setores de
abastecimento público, esgota-
mento sanitário, transposição, in-
dústria, irrigação, mineração, con-
sumo humano, entre outros.

Em 2024 haverá uma altera-
ção no procedimento de cobrança.
Os usos de recursos hídricos de
2024 serão boletados somente em

2025. Consequentemente, os
usuários não receberão boletos
em 2024, exceto aqueles que
ainda não foram cobrados em
2023 ou em exercícios anteriores.

O cálculo da cobrança consi-
dera tanto o volume de água ou-
torgado quanto o medido, desde
que a medição seja informada na

Declaração Anual de Uso de Re-
cursos Hídricos - DAURH, que es-
tará disponível para preenchimen-
to até 31 de março de 2024. Se não
for informada, o cálculo conside-
ra apenas o volume outorgado.
Confira na íntegra o Ofício Circu-
lar Nº 7/2024/SAS/ANA neste
link: https://bit.ly/OfícioANA .
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Prefeitura abre licitação para
projeto de ciclovia Riverside
Com 5 km, primeira etapa vai da ponte do Morato até a avenida Juscelino Kubitschek;
finalizado, projeto vai ligar Jupiá ao bairro Monte Alegre, em 36 km de ciclovias

LLLLLUTOUTOUTOUTOUTO

Morre o professor Zilmar,
criador do Hino da Esalq

Faleceu na noite de segun-
da (8) o professor Zilmar Ziller
Marcos. Engenheiro agrônomo
formado em 1955 na Escola
Superior de Agricultura Luiz de
Queiroz (Esalq/USP), lecionou
na instituição entre 1963 e 1994.
Notabilizou-se por uma jornada
acadêmica na Ciência do Solo, de-
partamento ao qual esteve lotado
durante sua trajetória profissio-
nal, mas deixou um legado que
foi muito além das salas de aula
e canteiros agrícolas.

Nascido em Franca, SP, em 2
de novembro de 1933, Zilmar in-
gressou como estudante na Esalq
em 1952. Tinha um sonho de ir
para os EUA aprimorar seu conhe-
cimento e, logo após a formatura,
ganhou uma bolsa da empresa te-
xana Anderson Clayton. Lá per-
maneceu por dois anos e meio,
obtendo o título de Master of Sci-
ence em Agronomia. Após concluir
os estudos, voltou ao Brasil para
assumir um posto numa proprie-
dade em Presidente Prudente,
onde a empresa norte-americana
havia adquirido uma fazenda para
produzir sementes.

Começou a lecionar na Esalq
em 1963 e, em 1968, Zilmar foi o
primeiro docente da Escola a in-
gressar no âmbito do convênio
assinado entre a Esalq e a The Ohio
University. Retornou ao Brasil em
1971 e, no biênio 1976-77, coorde-
nou o programa de Pós-gradua-
ção de Solos. Já no final da déca-
da de 1980 criou a disciplina In-
trodução à Engenharia Agronômi-
ca. Em 1979, foi homenageado pela
classe de formandos e, nos anos
de 1987 e 1998 foi o paraninfo des-
sas duas turmas.

HUMANISTA - Para além
do êxito acadêmico e científico, Zil-
mar sempre demonstrou uma
grande identificação com as Ciên-
cias Humanas. Apaixonado pela li-
teratura e pelo teatro, Zilmar co-
ordenou por vários anos o Pan-
Gnósio, série de seminários que
discutiam com diversidade temas
como Publicidade, Física, Mú-
sica, Plantas etc. Neste período,
Zilmar presidia a Associação dos
Docentes Aposentados da Esalq
(Adae), onde reunia amigos da
Esalq sempre dispostos a preser-
var a memória da instituição.

Zilmar deixou definitiva-
mente seu legado para a Esalq
na formatura da turma de
1978, quando ao lado dos for-
mandos apresentou pela pri-
meira vez o Hino da Esalq. Au-
tor do hino da Escola que tanto

Zilmar Ziller Marcos notabilizou-se pela Ciência do Solo
e se destacou como autor do Hino da Esalq

amou, o professor gostava de
contar os bastidores daquela
composição. "A composição es-
tava pronta, mas eu só havia
mostrado para minha esposa".
Na cerimônia de celebração dos
117 anos da Esalq, realizada em
junho de 2018, a comunidade
interna comemorou os 40 anos
do hino, e Zilmar relatou que
ensaiou os alunos para que
apresentassem o hino de surpre-
sa durante a cerimônia de forma-
tura da turma de 1978. Na letra
do hino, a missão da Esalq e de
seus egressos é cantada anun-
ciando uma jornada vitoriosa.

Livros de diversas áreas do
saber, objetos pessoais, mobili-
ário, certificações de mérito e
outras lembranças do cotidia-
no pessoal e profissional com-
põem a Sala Professor Zilmar
Ziller Marcos, inaugurada em
7 de junho de 2023, na sede da
Adealq (Associação dos Ex-Alu-
nos da Esalq). Na sala estão à
disposição para consulta mais
de 500 livros, entre didáticos e
científicos da Ciência do Solo,
de literatura brasileira e estran-
geira, além de outras publica-
ções de áreas como a Filosofia.

Em sua fala de agradecimen-
to, Zilmar Ziller Marcos preferiu
não fazer discurso. "Prefiro não
discursar, mas apenas trocar
olhares com os presentes e agra-
decer essa homenagem surpre-
endente. Temos nessa sala uma
variedade de temas, mas que se
unem pelo interesse pelas pes-
soas, pelo público. Isso sempre
me inspirou", declarou.

Assim como diz a letra do
hino, Zilmar Ziller Marcos cum-
priu, aos 90 anos, sua missão vi-
toriosa. Seu velório será realizado
nesta quarta (10), a partir das 8h,
no Cemitério Parque da Ressur-
reição, em Piracicaba. O sepulta-
mento ocorrerá às 16h.

MEMÓRIA - Na edição nº 13
do Esalq Notícias, o professor Zil-
mar foi entrevistado para o Proje-
to Memória (https://
www.esalq.usp.br/dvcomun/sites/
default/files/esalq-noticias/pdf/
EN-13.pdf)

O professor também foi o en-
trevistado do episódio 4 do ESAL-
Qast (https://soundcloud.com/
esalqast/esalqast-0004-zilmar-zil-
ler-marcos-f55)

Na entrevista para a TV
MBM, Zilmar conta a história do
Hino da Esalq (https://
w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=eAoP7siTWHc)

Gerhard Waller

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semuttran (Secre-
taria Municipal de Mobilidade
Urbana, Trânsito e Transpor-
tes), abriu licitação para a cons-
trução de ciclovia de 5,1 km na
região do Engenho Central, li-
gando a Ponte do Morato ao
final da avenida Juscelino Ku-
bistschek. Esse é o primeiro tre-
cho do projeto de uma ciclovia
maior, denominado Riverside,
com ao todo 36km, ligando os
bairros Jupiá e Monte Alegre.

Para concorrer à licitação,
as propostas podem ser envia-
das eletronicamente no sistema
de processamento da licitação
no s i te  https://
bnccompras.com/Home/Login
até dia 16/02, data em que
acontecerá a abertura das pro-
postas e o início da fase de lan-
ces. O valor estimado da con-
tratação é de R$ 4.560.775,41,
sendo a fonte de recursos o Fi-
nisa (Financiamento à Infraes-
trutura e ao Saneamento), por
meio de contrato com a Caixa
Econômica Federal. O prazo
para execução dos serviços é de
seis meses, a partir da emissão
da Ordem de Serviço.

O trecho que está em licita-
ção inicia na Ponte do Morato
e percorre a área de vegetação
até a passarela Estaiada. Nos
limites das rampas da passare-

Ciclovia terá trecho dentro do Engenho Central

la, conforme o escopo do proje-
to, será implantada área de
contemplação a qual contará
com bancos, lixeiras, paraci-
clos, painel informativo e es-
paço destinado a food truck.
Depois, a ciclovia entra no En-
genho Central, passa pelo Par-
que do Mirante,  avenida Dr.
Maurice Allain, atravessa a

avenida Barão de Serra Negra
e entra na avenida Juscelino
Kubistchek de Oliveira. A ciclovia
deverá ter 2,50m de largura.

As intervenções buscam a
melhoria dos espaços públicos, com
foco em ações de segurança viária
e mobilidade ativa, visando trans-
formar os espaços públicos para
induzir o convívio, o acolhimento

e o desenvolvimento cognitivo da
população que desempenha
seus percursos entre moradia,
trabalho, escolas e lazer.

O edital completo de concor-
rência eletrônica, nº 01/2024, está
disponível para consulta no site da
Prefeitura, na aba Licitações, em
piracicaba.sp.gov.br. O número do
processo é o 538.821/2023.

SSSSSEMADEMADEMADEMADEMAD

Vereador fiscaliza obras no futuro prédio da Divisão de Patrimônio
Na manhã desta terça-feira

(9), o vereador Thiago Ribeiro (Po-
demos) visitou o prédio que rece-
berá as futuras instalações da Di-
visão de Patrimônio da Semad (Se-
cretaria Municipal de Administra-
ção), localizado na avenida Pro-
fessor José Ribeiro Borges, no bair-
ro Taquaral.

O parlamentar tem acompa-
nhado as fases de execução da
obra, realizada pela empresa NG7
Construções Ltda., vencedora do
edital de concorrência 4/2023, pelo
valor de R$ 1.710.964,98, para efe-
tuar a reforma completa do gal-
pão que deve receber a Divisão de
Patrimônio. A obra tem como en-
genheiro responsável João Carlos
Pereira Gomes e deve ser concluí-
da até agosto de 2024.

O prédio onde funcionava a
Divisão de Patrimônio, na rua
Santa Cruz, esquina com a aveni-
da Dr. Paulo de Moraes, também
está sendo reformado para rece-
ber as futuras instalações do Ban-
co de Alimentos do Fundo Social
de Solidariedade de Piracicaba,
com investimentos de R$
523.785,61, dos quais R$ 300 mil
são de emenda parlamentar esta-
dual e R$ 223.785,61 da contra-
partida da Prefeitura.

Thiago Ribeiro destacou
que no prédio onde funciona-
rá, a partir de agosto, a Divi-
são de Patrimônio estão sendo
feitas novas instalações elétri-
cas e hidráulicas, demolições,

cobertura total do prédio com
instalação de novo telhado,
fundação, reparos estruturais,
vedações e divisórias, banhei-
ros com acessibilidade, ade-
quações para sistema de com-
bate a incêndio, pinturas inter-
nas e externas, além da cons-
trução de mezanino.

"Quando conquistamos a
reforma do prédio onde o Pa-
trimô n i o  e s t a v a  i n s t a l a d o
para sediar o novo Banco de
Alimentos, procuramos a ad-
m i n i s t r a ç ã o  p a r a  q u e  u m
outro espaço, e bem adapta-
d o ,  f o s s e  d i s p o n i b i l i z a d o
para a Divisão. Constatamos
aqui que, além de um amplo
espaço, que vem sendo total-
mente reformado, a Divisão de
Patrimônio poderá contar com
vários galpões para armazena-
mento dos bens de nossa cida-
de", disse o parlamentar.

"É minha obrigação como
legislador e fiscalizador do Po-
der Executivo acompanhar
onde e como estão sendo apli-
cados os recursos públicos de
nosso município. Agradeço o
empenho da Semad, na pessoa
do secretário Luís Fernando
Dagnone Cassinelli, pela forma
com que a pasta conduziu o
procedimento para que um novo
prédio seja entregue, completa-
mente reformado, para a Divi-
são de Patrimônio do municí-
pio", concluiu Thiago Ribeiro.

 Obras no prédio que receberá as instalações da Semad,
localizado na avenida Professor José Ribeiro Borges, no
bairro Taquaral, devem ser concluídas em agosto

Divulgação

Divulgação
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------

TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Centro
Mombuca ótima localização-maiores
informações 19 998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O Lar
dos Velhinhos de Piracicaba oferece por
contribuição ou permuta. Av.: Renato
Wagner, 770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

VENDO
Sítio 2 alqueires São
Pedro, 3 km da cida-
de, nascente, córrego,

luz, Sem casa.
Registrado
R$ 599mil.

Luiz (11) 9999-88701

Edital de Citação. Processo Digital nº: 1006892-15.2020.8.26.0451. Classe: Assunto: Execução de
Título Extraju dicial - Duplicata Exequente: Deposito de Materiais para Construção Sao Pedro Ltda.
Executado: Construtora Quality Ltda. Edital de Citação. Prazo de 20 dias. A MM. Juíza de Direito da
4ª Vara Cível, do Foro de Piracicaba, Estado de São Paulo, Dra. Daniela Mie Murata, na forma da
Lei, etc. Faz Saber a(o) Construtora Quality Ltda, CNPJ 11.114.669/0001-20, que lhe foi proposta
uma ação de Execução de Título Extrajudicial nº 1006892-15.2020.8.26. 0451 por parte de Deposito de
Materiais para Construção São Pedro Ltda., alegando em síntese: “a executada deixou de saldar os
valores representados pela duplicata nº 200187191, tornando-se inadimplente.”. Encontrando-se o réu
em lugar incerto e não sabido, foi determinada a sua Citação, por Edital, para os atos e termos da ação
propôs ta e para que, no prazo de 03 dias, efetue o pagamento da dívida, no valor de R$ 12.358,47 (abril/
2020),que deverá  ser atualizada até a data do efetivo pagamento, acrescida dos honorários advocatícios
da parte exequente arbitrados em 10% sobre o valor atualizado do débito, que fluirá após o decurso do
prazo do presente edital, podendo o execu tado, oferecer embargos no prazo de 15 dias, ou, ainda, no
mesmo prazo, comprovar o pagamento de 30% do valor do débito reconhecido e requerer o parcelamento
do remanescente. Ficando ciente de que no caso de revelia será nomeado curador especial. Será o
presente edital, por extrato, afixado e publicado na forma da lei. Nada Mais. Dado e passado nesta cidade
de Piracicaba, aos 05 de dezembro de 2023. Documento Assinado Digitalmente nos Termos da Lei
11.419/2006, Conforme Impressão á Margem Direita.
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Prefeitura vai reformar o
Centro Cultural Nhô Serra
Obra contemplará novas instalações elétricas, hidráulicas e outras reformas estruturais

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural),
lançou o edital de concorrên-
cia de número 510.214/2023
para execução de obras de re-
forma do Centro Cultural Nhô
Serra, localizado na rua Antô-
nio Ferraz Arruda, 409, no
bairro Parque 1º de Maio. A
previsão inicial de investimen-
to é de R$ 389.695,26 e a obra deve
ser executada em até 210 dias após
a emissão da ordem de serviço.
As informações estão no Diá-
rio Oficial de 29/12/2023.

Conforme divulga o edital,
as propostas serão abertas às
13h30 do dia 6/02 e a fase dos
lances começam às 14h deste
mesmo dia.  O endereço ele-
t r ô n i c o  p a r a  c a d a s t r a r  a s
p r o p o s t a s  é  h t t p s : / /
bnccompras.com/Home/Lo-
gin. A obra no Centro Cultural
Nhô Serrá contemplará novas
instalações elétricas,  nova
pintura, novo calçamento e ou-
tras reformas estruturais, além de
troca de telhado, piso e reforma
hidráulica e nos sanitários.

O Centro Cultural Nhô Serra
existe desde 2006, implantado nas
dependências da antiga Escola
Estadual Mário Chorilli. O local
tem diversos espaços para uso da
população, como dois pátios, três
salas, uma delas com amplo espe-
lho em uma parede, ideal para
aulas de dança, além de uma área
a céu aberto com árvores.

O equipamento da Semac ho-
menageia Sebastião da Silva Bue-

no, conhecido como Nhô Serra um
dos mais famosos cantadores de
cururu de Piracicaba. Ele nasceu
em 1927 e faleceu em março de
2015, aos 87 anos. Como legado
de sua arte, Nhô Serra deixou
mais de 300 composições.

O secretário da Ação Cul-
tural, Carlos Beltrame, enfati-
za que esta obra vai beneficiar
toda a população, que terá um
espaço público renovado com
atrações culturais. "A espera-
da reforma do Nhô Serra faz
parte do programa da gestão
Luciano Almeida, de investir
na descentralização da cultura,
com investimento também na
estrutura de espaços em bair-
ros", ressaltou Beltrame.

Licitação visa reforma completa do Centro Cultural

SSSSSEMOZELEMOZELEMOZELEMOZELEMOZEL

Dezesseis vias receberam
serviços de tapa-buraco

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Municipal
de Obras e Zeladoria (Semozel),
executou serviços de tapa-buraco
na última semana, de 2 a 6/01, em
16 vias do município, entre aveni-
das e ruas. Ao todo, as equipes
percorreram 13 bairros. Por meio
da operação Tapa-buraco, a Semo-
zel atende solicitações da popula-
ção via SIP (Serviço de Informa-
ções à População) - 156 e vereado-
res, além das necessidades pontu-
ais que as equipes verificam nas
vias que percorrem.

As equipes priorizam regiões
estratégicas de mais urgência,
como avenidas com fluxo intenso,
e necessidades pontuais. Os servi-
ços são executados com medição
da massa aplicada por m² e padroni-
zação, realizando requadramento ao
redor do buraco, preenchendo com
bica corrida (conjunto de pedra brita-

Rua Angelino Stella foi uma das beneficiadas na operação Tapa-Buraco

da, pedrisco e pó-de-pedra) e finali-
zando com a massa asfáltica, nos
buracos que precisem de interven-
ção mais profunda.

Bairros e respectivas vias
atendidas: Algodoal: rua Teren-
zio Galesi e rua Professora Gertru-
des Barbosa Moretti; Bairro Verde:
rua Monte Castelo; Garças: rua Joa-
quim Ferraz de Almeida e rua José
Caetano da Cunha; Higienópolis: rua
Professor Lauro Alves Catulé de Al-
meida; Jardim Nova Iguaçu: rua
Angelo Filipini; Jupiá: rua Ange-
lino Stella; Monte Alegre: avenida
Comendador Pedro Morganti;
Nova Piracicaba: avenida Presi-
dente Kennedy; Pauliceia: aveni-
da 31 de Março e rua Fernando
Lopes; Piracicamirim: avenida Pom-
peia; Santa Rita: rua José Ferraz Pa-
checo; São Dimas: rua Padre Lopes;
e Vila Independência: avenida
Professor Alberto Vollet Sachs.
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PROFESSOR DOUTOR: SR. ZIL-
MAR ZILLER MARCOS faleceu
anteontem, nesta cidade, conta-
va 90 anos, filho dos finados Sr.
Julio Marcos e da Sra. Angelina
Zil ler Marcos, era casado com
a  S ra .  Nad i r  V ie i r a  Marcos ;
deixa os f i lhos:  Mauro Vie i ra
Marcos; Marcia Vieira Marcos
e Marta Marcos Bradley, casa-
da com o Sr. Matt Bradley. Dei-
xa netos, demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento será
realizado hoje, saindo o féretro
às 16h00 da sala “A” do Velório
do Cemitério Parque da Ressur-
reição, para referida necrópole.
À família e amigos enlutados os
sent imentos de pesar da Abi l
Grupo Unidas Funerais.

SR. URBANO RODRIGUES faleceu
ontem, nesta cidade, contava 81
anos, filho dos finados Sr. Joaquim
Rodrigues e da Sra. Marcolina Ma-
ria de Jesus, era viúvo da Sra. Ma-
ria Ivone Rodrigues; deixa os filhos:
Reginaldo Rodrigues; Rudnei Urba-
no Rodrigues;  Rogerio Donizete Ro-
drigues; Rosivaldo Antonio Rodri-
gues, já falecido; Elton Rodrigues,
casado com a Sra. Alana Marcelli
Barbosa; Rosangela de Fatima Ro-
drigues; Rosemeire Cristina Ro-

SRA. MARIA ALZIRA DE CAMAR-
GO, faleceu anteontem na cidade
de Charqueada, aos 71 anos de
idade e era filha do Sr. Lazaro
Benedito de Camargo e da Sra.
Carmen Quintana, falecidos. Dei-
xou o filho: Claudio Roberto de
Camargo. Deixa ainda demais pa-
rentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se ontem as 10:00 ho-
ras saindo a urna mortuária do
Velório Municipal de Charqueada,
seguindo para o Cemitério Munici-
pal de Charqueada. À família e
amigos enlutados os sentimentos
de pesar da Grupo Bom Jesus
Funerais.

SR. GEREMIAS ALVES DE LIMA
faleceu ontem na cidade de Pira-
cicaba, aos 77 anos de idade era
filho do Sr. Fiel Alves Lima Filho e
da Sra.  Justa Alves Lima, am-
bos falecidos. Deixa os fi lhos:
Daniel Alves Lima casado com
Sheila Aparecida de Jesus, Ge-
remias Alves Lima Junior casa-

drigues Tobaldini, casada com o
Sr. Nivaldo Aparecido Tobaldini;
Rosana Paula Rodrigues, já fale-
cida; Flavia Cristina Rodrigues
Ribeiro e Robson Aparecido Ro-
drigues, já falecido. Deixa netos,
bisnetos, tataranetos, demais
familiares e amigos. O velório
ocorreu ontem das 13h00 às
17h45 na sala “Diamante” do Ve-
lório do Crematório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba, tendo
seguido o féretro às 18h00 para
a realização da Cerimônia de Ho-
menagens Póstumas no “Salão No-
bre” do mesmo local. Procedimen-
tos de Cremação serão realizados
posteriormente. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. FLAVIO ALBERTO DA SIL-
VA faleceu ontem, nesta cidade,
contava 52 anos, filho do Sr. Car-
los Pedro da Silva, já falecido e
da Sra. Terezinha Maria Pereira
da Silva, era casado com a Sra.
Joseane Cristina dos Reis da Sil-
va; deixa a filha: Aline dos Reis
de França, casada com o Sr.
Wesley Eduardo de França Go-
mes. Deixa a irmã Carla Roberta
da Silva Poloniato, casada com o
Sr. Luciano Otavio Poloniato, so-

brinhos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será rea-
lizado hoje, saindo o féretro às
13h00 do Velório do Crematório
Memorial Metropolitano de Piraci-
caba, sala “Esmeralda”, para o
Cemitério Municipal da Vila Re-
zende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.
SR. CLAUDINOR SOARES faleceu
ontem, nesta cidade, contava 78
anos, filho dos finados Sr. Sebasti-
ão Soares e da Sra. Ana Maria de
Gois, era casado com a Sra. Emilia
Sciorilli Soares; deixa os filhos:
Claudia Rosiane Soares Rosa,
casada com o Sr. Edinilton Donize-
te Rosa; Ludmar Rogerio Soares,
casado com a Sra. Paola Giova-
na Schiavinato Soares; Lucima-
ra Andreia Soares Oliveira, ca-
sada com o Sr. Sidnei Oliveira e
Juliana Karina Soares Gonçalves,
casada com o Sr. Cristian Fagner
Gonçalves. Deixa netos, irmãos,
cunhados, sobrinhos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, sain-
do o féretro às 14h00 do Velório
do Crematório Memorial Metropo-
litano de Piracicaba, sala “Dia-
mante”, para o Cemitério Municipal
da Saudade. À família e amigos en-

lutados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA DE FATIMA OLIVEI-
RA PEREIRA Faleceu ontem, nesta
cidade, contava 69 anos, filha dos
finados Sr. João de Oliveira Santos
e da Sra. Joana Ferreira dos San-
tos, era viúva do Sr. Rubens Perei-
ra; deixa os filhos: Jose Rubens Pe-
reira;  Ricardo Aparecido Pereira,
casado com a Sra. Andreia Trinda-
de Pereira;  Maria Cristina Oliveira
Camargo, casada com o Sr. Rober-
to Camargo; Elisabete de Fatima Pe-
reira;  Ana Paula Oliveira Ferreira,
casada com o Sr. Jose Antonio Ma-
tos Ferreira;  Carlos Alberto Perei-
ra, casado com a Sra. Fernanda
Cristina Aparecida do Carmo Perei-
ra; Nataly Oliveira Pinto, casada com
o Sr. Jose Ricardo Pinto;  Juliana de
Oliveira Trindade, casada com o Sr.
Davi Felipe Trindade e Anderson Oli-
veira Pereira, casado com a Sra. Sabri-
na Pereira. Deixa netos, bisnetos, ir-
mãos, cunhados, sobrinhos, demais fa-
miliares e amigos.  Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o féretro às
14h30 da sala “02” do Velório do Cemi-
tério Municipal da Vila Rezende, para
a referida necrópole. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

do com Carla Santos Mariano.
Deixa netos, demais parentes e
amigos. O seu sepultamento deu-
se ontem as 16:30 horas saindo a
urna mortuária do Velório Parque
da Ressurreição - sala A, para o
Cemitério Parque da Ressurrei-
ção. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

JOÃO PAULO SARTO faleceu on-
tem na cidade de Piracicaba, aos
42 anos de idade e era casado
com Kelin Daniela Paulino Sarto.
Era filho do Sr. João Alberto Sarto
e da Sra. Madalena Geni Vitti Sar-
to. Deixa os filhos: João Miguel e
Cecília.  Deixa irmão, cunhada,
sobrinhas, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se
ontem as 17:00 horas saindo a urna
mortuária do Velório da Saudade -
Sala 05, seguindo para o Cemitério
da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR.ANTONIO CLAUDIO CHIAROTTO
Faleceu anteontem na cidade de
Águas de São Pedro, aos 75 anos
de idade e era casado com a
Sra.Marismene Gonçalves Pinto.Era
filho dos finados Sr.João Chiarotto
da Sra.Duzolina Nardi.Deixa os fi-
lhos: Luciana Chiarotto ,Luis Clau-
dio Garcia Chiarotto, Natacha Gon-
çalves Chiarotto. Deixa parentes. O

seu corpo foi transladado para a
cidade de Araras e o seu sepulta-
mento deu se ontem saindo o fére-
tro ás 16:30 h do Velório Municipal
de Araras seguindo para o Cemité-
rio da mesma localidade onde foi
inumado em jazigo da família. À fa-
mília e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO BOM
JESUS FUNERAIS.
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Consórcio facilita contratação de
especialistas e serviços de saúde
Serviço passa a valer a partir de fevereiro para atendimento básico e de média e alta complexidade

A diretoria do Cismetro (Con-
sórcio Intermunicipal de Saúde na
Região Metropolitana de Piracica-
ba) aprovou por unanimidade a
adesão de Piracicaba ao consór-
cio. Com isso, a partir de feverei-
ro, a Secretaria de Saúde já pode-
rá contratar, de forma mais rápi-
da, médicos e serviços de saúde
para o atendimento básico e de
média e alta complexidade (espe-
cialidades) no município. O plano
de trabalho que apontará as ne-
cessidades do município nessas
áreas está em fase final de elabo-
ração pela coordenação do Depar-
tamento de Atenção Secundária
(Especialidades.

O Cismetro é formado pelas
cidades de Limeira (cidade-sede do
consórcio), Águas de São Pedro,
Charqueada, Cordeirópolis, Enge-
nheiro Coelho, Ipeúna, Iracemápo-
lis, Itirapina, Leme, Pirassunun-
ga, Porto Ferreira, Rafard, Rio
das Pedras, Rio Claro, Santa Ger-
trudes e Santa Maria da Serra.
Com a aprovação da adesão, Pira-
cicaba é a maior, em número de
população, a integrar o consórcio.

O secretário de Saúde, Au-
gusto Muzilli Júnior, lembrou
que com a integração ao Cisme-
tro, Piracicaba já pode contra-
tar profissionais médicos sem bu-
rocracia, após solicitação do mu-
nicípio ao consórcio. "O plano de
trabalho para 2024 já terá as nos-
sas principais necessidades para
que as contratações e execução de
consultas e exames possam acon-
tecer o quanto antes", relatou.
Durante reunião online na manhã
de hoje, quando aconteceu a apro-
vação da adesão de Piracicaba
ao Cismetro, o prefeito de Li-

Contratação de médicos especialistas será facilitada com a adesão ao Consórcio

meira, Mario Botion, enalteceu
a iniciativa do município e do
prefeito Luciano Almeida. "Pa-
rabéns por integrarem este nos-
so consórcio. Tenho certeza que
será de muita ajuda para Piraci-
caba, assim como é para todos
os municípios integrantes. Se-
jam muito bem-vindos", disse.

Atualmente, Piracicaba con-
ta com 308 médicos - sendo 275
concursados e 33 por meio de con-
vênio com o Governo Federal - que

atuam na atenção básica e especi-
alidades. Desse total, de 2021 até
agora, foram contratados 160
médicos por meio de concursos
públicos já vigentes e de outros três
realizados desde então. Somente
neste ano, foram contratados 53
médicos via concurso público e
outros 29 por convênio com o Go-
verno Federal. Mesmo com essa
estrutura, ainda existe demanda
em algumas áreas, agravada
pela pandemia da Covid-19 e

pela dificuldade de a Adminis-
tração contratar profissionais
por meio de concursos por ques-
tões salariais, por exemplo.

Além do secretário Muzilli
Júnior, participaram da reu-
nião online, Rafaela Mossarelli
Penedo, coordenadora da Aten-
ção Secundária, Marcelo Pinto
de Carvalho, assessor de gestão
em projetos de saúde e politicas
públicas, e Hugo Nogueira Luz,
assessor especial de projetos.
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Fealq torna-se braço
da Auspin na região

A Fundação de Estudos Agrári-
os Luiz de Queiroz (Fealq) está habili-
tada pela Agência USP de Inovação
(Auspin) a atuar e promover a ino-
vação na região de Piracicaba, jun-
to às unidades da Universidade
de São Paulo (USP): Escola Supe-
rior de Agricultura Luiz de Quei-
roz" (Esalq), Centro de Energia
Nuclear na Agricultura (Cena) e
Faculdade de Zootecnia e Enge-
nharia de Alimentos (FZEA).

Ao longo deste ano, a Funda-
ção manteve contato com a Aus-
pin, que resultou no acordo de co-
operação, assinado no final de
novembro, que visa o estímulo e
ações para a promoção da inova-
ção a partir da cooperação cientí-
fica, capacitação e conexão com o
mercado nas áreas de agropecuá-
ria e alimentos.

A Agência USP de Inovação
(Auspin) é o Núcleo de Inovação
Tecnológica (NIT) da USP, respon-
sável por gerir a política de inova-
ção para promover a utilização do
conhecimento científico, tecnoló-
gico e cultural produzido na uni-
versidade, em prol do desenvolvi-
mento socioeconômico sustentável
do Estado de São Paulo e do país.

O acordo materializa os tra-
balhos da Fealq no âmbito da ino-
vação. Com isso, a Fundação
está autorizada a fazer a apro-
ximação e orientar os profes-
sores sobre o tema em nome da
Auspin, sendo um braço da agên-
cia na região de Piracicaba, absor-
vendo a demanda nas unidades
da USP atendidas pela Fealq.

Atualmente, a Auspin é o NIT
responsável pelo atendimento dos
campus da USP e a parceria com a

Fealq trará flexibilidade e agilida-
de nos projetos com potencial de
inovação conduzidos pelos profes-
sores das unidades.

A parceria entre a Fealq e a
Auspin consiste em apoiar as ati-
vidades realizadas pela agência em
Piracicaba e região, a partir do
Escritório de Projetos e Inovação
Pesquisa dedicado à gestão da ino-
vação, transferência de tecnologia,
considerando a proximidade da
Fundação junto aos docentes da
USP na região, no que se refere à
gestão da Política Institucional de
Inovação da USP à atuação na
Esalq, CENA e FZEA, com possibi-
lidade de ser extensivo às demais
unidades da USP. "A assinatura
do acordo com a Auspin reforça
a contribuição e o apoio da Fe-
alq em ações voltadas à inova-
ção e permite à nossa Funda-
ção desempenhar papel ainda
mais relevante no atendimento à
comunidade acadêmica da USP
em Piracicaba e região", destaca a
gerente de Relacionamento e Pro-
jetos da Fealq, Paula Arigoni.

Segundo a coordenadora de
Projetos e Pesquisa da Fealq, Ana
Beatriz Lopes, que acompanhou
todo o processo que resultou na
assinatura do acordo de coopera-
ção, o foco da parceria é promover
o ciclo da inovação na USP em Pi-
racicaba. "A ideia é contribuir com
a cultura de inovação na acade-
mia, capacitar as pessoas sobre o
tema, pois à medida que o profes-
sor entende o que é inovação e o
que está fazendo com a pesquisa,
ele vai se apropriar e gerar valor
para a sociedade e reconhecimen-
to para a universidade", pontua.

Parceria entre a Fealq e a Auspin consiste em apoiar as
atividades realizadas pela agência em Piracicaba e região
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Cassio Fala Pira propõe criação do
Serviço de Verificação de Óbitos

O vereador Cássio Luiz Bar-
bosa (PL), o Cássio Fala Pira, pro-
tocolou na tarde desta terça-fei-
ra (9) o projeto de lei 1/2024,
que cria e regulamenta o Servi-
ço Municipal de Verificação de
Óbitos. A iniciativa decorre, se-
gundo o parlamentar, da "ne-
cessidade de atendimento às
famílias enlutadas quando do
falecimento de um ente em do-
micílio e sem causa definida".

"É de extrema importância a
criação do Serviço de Verificação
de Óbitos em Piracicaba, tendo em
vista que ele tem como finalidade
efetuar a investigação clínica me-
diante a realização de exames 'post
mortem', especialmente para elu-
cidação diagnóstica, oferecendo
subsídio para implementação de
políticas de saúde pública. São inú-
meras as reclamações de pessoas
que precisam desse serviço e en-

contram dificuldades, já que ele
não está disponível na cidade",
argumenta Cássio Fala Pira.

"As mortes de causas violen-
tas são separadas das mortes clí-
nicas não definidas. É importante
que as instituições de saúde te-
nham elementos para adotar me-
didas que garantam a saúde da po-
pulação, visando formar um banco
de dados sobre os óbitos ocorridos no
município, identificando suas causas
e trazendo mais agilidade, rapidez e
dignidade às famílias, as quais,
muitas vezes, ficam horas aguar-
dando para velar seu ente ou re-
movê-lo do local, já que atualmente
todos são encaminhados ao IML
local", comenta o vereador.

O projeto de lei dará entra-
da na primeira reunião ordiná-
ria do ano, em fevereiro, quan-
do então iniciará tramitação
pelas comissões do Legislativo.
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Selam promove o 'Vem Brincar' para movimentar férias escolares
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio da Selam (Secretaria
de Esportes, Lazer e Atividades
Motoras), promove no período
de 16 a 19/01, das 14h às 17h, a
edição 2024 do Projeto Vem
Brincar, que tem o objetivo de
oferecer atividades recreativas
para que as crianças e adoles-
centes de 7 a 12 anos possam

aproveitar os momentos das
férias escolares.

As inscrições para o Vem
Brincar 2024 podem ser feitas
pelo  l ink  https://bit . ly/
47nK9RH ou pelo bio do insta-
gram: @selampiracicaba. Cada
participante poderá realizar
apenas uma inscrição. As va-
gas são limitadas. As atividades

com brincadeiras infantis e jogos
para as crianças e adolescentes
serão desenvolvidas no Ginásio
Municipal de Esportes Waldemar
Blatkauskas, Ginásio Poliesporti-
vo Roberto Filetti e Centro Espor-
tivo Alfredo de Almeida Leite.

SERVIÇOS - Vem Brincar
2024. De 16 a 19 de janeiro, das

14h às 17h, no Ginásio Municipal
de Esportes Waldemar Blatkau-
skas, rua 13 de Maio, 2.122, Bair-
ro Alto; Ginásio Poliesportivo Ro-
berto Filetti, avenida Euclides de
Figueiredo, Vila Sônia e Centro
Esportivo Alfredo de Almeida
Leite, rua Virgílio Furlan, Pau-
liceia. Inscrições na bio do ins-
tagram @selampiracicaba.

Divulgação



A8
A Tribuna Piracicabana

Quarta-feira, 10 de janeiro de 2024

FFFFFÉRIASÉRIASÉRIASÉRIASÉRIAS

Prefeitura oferece atividades gratuitas
Programação contempla visita a pontos turísticos, exibição de filmes, contação de histórias, brincadeiras, entre outras ações; é o Projeto Férias - Visite Piracicaba

Museu da Água pode ser visitado gratuitamente Museu Prudente de Moraes foi a casa do primeiro presi-
dente civil da República

Neste mês, o zoológico municipal sedia o projeto Animafé-
rias, em diferentes dias

Divulgação/CCS

Janeiro é período de férias
escolares e, portanto, momento
propício para o lazer e para visitar
e conhecer diferentes lugares. Em
Piracicaba, diversos espaços púbi-
cos, com entrada gratuita, podem
fazer a diversão das crianças du-
rante o recesso escolar, como o
Aquário Municipal, museus e par-
ques com brinquedos e áreas ver-
des. Além disso, a Prefeitura pre-
parou atividades especiais para
esta temporada, como o Animafé-
rias, no Zoológico Municipal, e o
Projeto Férias - Visite Piracicaba,
com passeios pelos principais pon-
tos turísticos do município, ambas
com inscrições abertas em
piracicaba.sp.gov.br.

Entre os espaços para visita-
ção gratuita na cidade está o Aqu-
ário Municipal Ilda Borges Gon-
çalves, situado no Parque do Mi-
rante, e que tem mais de 100 espé-
cies de peixes, distribuídas em três
aquários e dois grandes lagos. A
visita pode ser feita de terça-feira
a domingo, das 9h às 17h. Nas
proximidades do Aquário, mas do

outro lado do rio, tem o Museu da
Água, situado na avenida Beira
Rio. O prédio, tombado pelo Code-
pac (Conselho de Defesa do Patri-
mônio Cultural de Piracicaba) des-
de 2002, foi a primeira estação de
captação e bombeamento de água
da cidade e possui cerca de 12 mil
m², com instrumentos e equipa-
mentos que contam sobre os pri-
mórdios do abastecimento de água
no município. O horário de funci-
onamento é de terça-feira a domin-
go, das 9h às 17h.

Para quem gosta de ativi-
dades ao ar livre, ficam dispo-
níveis para visitação o Parque
da Rua do Porto João Her-
mann Neto, que contém lago
para lazer com pedalinho (atra-
ção paga), playground, pista de
caminhada e o PetPira, o pri-
meiro espaço para recreação de
pets na cidade. O parque fica
na avenida Alidor Pecorari, s/
nº, e funciona de segunda a
domingo, das 6h às 21h30. A
Estação da Paulista é outro par-
que com playground, campo de

areia, lago japonês, pista de ca-
minhada e bike e está situado
na avenida Dr. Paulo de Mora-
es, 1580, na Estação da Paulis-
ta, funcionando de segunda a
domingo, das 6h às 20h.

O Engenho Central e a Rua
do Porto são outras opções para
passeio nas férias. O Engenho Cen-
tral, patrimônio histórico da cida-
de, ainda possui os galpões anti-
gos que eram usados enquanto o
local funcionava como engenho de
açúcar e álcool entre os anos 1881
e 1974. Já a Rua do Porto abriga
restaurantes nos quais os consu-
midores podem degustar os pra-
tos observando o rio Piracicaba.

A praça José Bonifácio, na
região central da cidade, também
tem playground para as crianças
e o serviço (particular) para pas-
seios em miniaturas de carros. Há,
ainda, o Museu Histórico e Peda-
gógico Prudente de Moraes, que
foi inaugurado em 1957 e está ins-
talado na antiga residência do pri-
meiro presidente civil da Repúbli-
ca, Prudente de Moraes. É um dos

museus mais antigos do gênero no
Estado de São Paulo. Ele funciona
de terça a sexta-feira, das 9h às
17h, e aos sábados e feriados, das
10h às 14h. O endereço é rua San-
to Antônio, 641, Centro.

ANIMAFÉRIAS - Reali-
zado pelo Núcleo de Educação
Ambiental (NEA) da Secretaria
de Infraestrutura e Meio Am-
biente (Simap), o Animaférias
acontece entre os dias 23 e 26/
01, no período da manhã, no
Zoológico Municipal, com o
tema Desvendando a Vida no
Zoo, com atividades direciona-
das a crianças com idades en-
tre sete e 10 anos. O objetivo
principal desta edição do Ani-
maférias é tratar de temas re-
lacionados aos animais silves-
tres, explicando sobre a biolo-
gia e comportamento deles, bem
como as funções do zoológico e
a contribuição deste equipa-
mento para o bem-estar animal
e conservação da vida silvestre.
São 30 vagas e as inscrições
podem ser feitas em https://

bit.ly/47qamPn. E anexo ao Zoo-
lógico, tem o Paraíso da Criança,
parque com playground com di-
versos brinquedos, como escor-
regador, cavalinhos, gangorra,
balanço e labirinto, e espaço para
piquenique. Ele abre de terça-fei-
ra a domingo, das 6h às 20h.

VISITE PIRACICABA - A
Secretaria Municipal de Desen-
volvimento Econômico, Traba-
lho e Turismo (Semdettur), com
apoio da Secretaria Municipal
de Educação (SME), promove nos
dias 10, 11, 12, 17, 18, 19, 24, 25 e
26/01 (quartas, quintas e sextas-
feiras), no período da manhã, o
projeto Visite Piracicaba, que
consiste em passeios gratuitos de
ônibus por locais turísticos e de im-
portância histórica na cidade,
acompanhado por um guia de turis-
mo. As inscrições podem ser feitas
em turismopiracicaba.com.br.
Serão 30 inscritos por passeio. Os
roteiros têm saída às 8h30, em
frente ao Casarão do Turismo,
localizado na Av. Alidor Peco-
rari, 1433, no Parque da Rua

do Porto e retorno às 12h30 no
mesmo lugar.

VEM BRINCAR - A Selam
(Secretaria de Esportes, Lazer e
Atividades Motoras) realiza entre
os dias 16 e 19/01, das 14h às 17h,
o projeto Vem Brincar, com brin-
cadeiras infantis e jogos para cri-
anças e adolescentes da comuni-
dade. As atividades serão desen-
volvidas em diferentes ginásios da
cidade. As vagas são limitadas e
as inscrições podem ser feitas em
https://bit.ly/47nK9RH.

BIBLIOTECA - A Biblioteca
Pública Municipal Ricardo Ferraz
de Arruda Pinto também desen-
volve programação especial neste
mês, de manhã, à tarde e à noite,
que contempla exibição de filmes
como Dançando no Silêncio e O
Homem Mosca, oficinas artísticas,
contação de histórias, vivência
com jogos, entre outras atividades.
A programação completa e as ins-
crições podem ser consultadas
pelo WhattsApp: (19) 3433-
3674. A biblioteca fica na rua
Saldanha Marinho, 333, Centro.
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Lula defende uso da máquina pública contra garimpo ilegal
Andreia Verdélio
Da Agência Brasil

Um ano após a crise huma-
nitária na Terra Indígena Yanomami
ter vindo a tona, o presidente Luiz
Inácio Lula da Silva defendeu, nesta
terça-feira (9), o uso de todo o poder
da máquina pública contra o garimpo
ilegal em terras indígenas.

Lula coordenou reunião mi-
nisterial, no Palácio do Planalto,
para discutir a situação atual do
povo yanomami, em Roraima, que
ainda sofre com a ação de invaso-
res na terra indígena.

"A gente vai decidir tratar a
questão de Roraima, a questão in-
dígena e a questão dos yanoma-
mi, como uma questão de Estado.
Nós vamos ter que fazer um esfor-
ço ainda maior, utilizar todo o po-
der que a máquina pública pode
ter. Porque não é possível que a
gente possa perder uma guerra
para o garimpo ilegal, para madei-
reiro ilegal, para pessoas que es-
tão fazendo coisa contra o que a
lei determina", afirmou.

Novas ações - No dia 21 de
dezembro de 2023, a Justiça Fe-
deral de Roraima determinou a
criação de um novo cronograma
de ações contra o garimpo ilegal
na Terra Indígena (TI) Yanoma-
mi. Na decisão, são citados a
União, a Fundação Nacional dos
Povos Indígenas (Funai), o Insti-
tuto Brasileiro do Meio Ambiente
e dos Recursos Naturais Renová-
veis (Ibama) e Instituto Chico Men-
des de Conservação da Biodiversi-
dade (ICMBio). A decisão atendeu
a um pedido do Ministério Públi-
co Federal (MPF). Segundo o ór-
gão, persiste a permanência de in-
vasores no território, "o que afeta
a segurança, a saúde e a vida dos
povos indígenas".

No dia 23 de dezembro, o pre-
sidente Lula convocou reunião
ministerial, semelhante à desta
terça-feira, e determinou que os
órgãos federais reforçassem as
medidas de proteção ao povo in-
dígena yanomami, além de
combaterem o garimpo ilegal em
Roraima e no Amazonas. Nos

encontros, foram feitos balan-
ços das medidas implementadas
na região em 2023 e o planejamen-
to das próximas ações.

"Nós temos territórios indíge-
nas demarcados, nós temos que
cuidar deles com muito carinho, e
essa reunião aqui é para definir,
de uma vez por todas, o que o nos-
so governo vai fazer para evitar
que os indígenas brasileiros conti-
nuem sendo vítima de massacre,
do vandalismo, da garimpagem e
das pessoas que querem invadir
as áreas que estão preservadas e
que têm dono, que são os indíge-
nas e que não podem ser utiliza-
das", disse o presidente Lula.

Após tomar posse, ainda em
janeiro de 2023, Lula visitou a Ter-
ra Indígena Yanomami, em Rora-
ima, e viu de perto a crise sanitá-
ria que atinge os indígenas, víti-
mas de desnutrição e outras do-
enças. A TI é a maior do país, em
extensão territorial, e sofre com a
invasão e violência de garimpeiros
e com a contaminação da terra e
da água pelo mercúrio utilizado no
garimpo.

No balanço das ações realiza-
das no ano passado, o governo cita
medidas para combater a situação
sanitária e nutricional grave da
população e os crimes ambientais.

A Polícia Federal deflagrou 13
operações, 114 mandados de bus-
ca e apreensão, 175 prisões em fla-
grante e apreendeu bens no valor
de R$ 589 milhões. Ainda há 387
investigações em andamento.
Além disso, foi feito o controle do
espaço aéreo da TI Yanomami,
para combater voos clandestinos
e o suprimento aos garimpos.

Denúncias - Embora entida-
des indígenas e órgãos como o
MPF já denunciem a falta de as-
sistência a essas comunidades há
muito tempo, com a posse do pre-
sidente Lula o governo federal pas-
sou a implementar medidas para
socorrer os yanomami.

Segundo o MPF, a retirada
dos garimpeiros foi determinada
pela Justiça no âmbito de ação ci-
vil pública ajuizada contra os ór-
gãos federais, em 2020. O objetivo

era garantir a edição e a implan-
tação de plano emergencial de
ações de monitoramento territori-
al efetivo na terra indígena. "A me-
dida deveria viabilizar o combate
a ilícitos ambientais e a retirada
de infratores. No entanto, os es-
forços empreendidos pelos órgãos
federais até o momento se mos-
traram ineficazes", alertou.

No recente requerimento à
Justiça, o MPF destaca que os "re-
sultados promissores" das opera-
ções governamentais realizadas no
território, no início de 2023, não
conseguiram evitar a reocupação
de áreas pelo garimpo. Tais ações,
segundo o órgão, geraram resul-
tados positivos até o início do se-
gundo semestre, quando houve
um retrocesso mediante o retorno
de não indígenas para atividades
ilícitas de exploração mineral, so-
bretudo em áreas já desmatadas.

"Há diversos relatos de alici-
amento, prostituição, incentivo ao
consumo de drogas e de bebidas
alcoólicas e até estupro de indíge-
nas por parte dos garimpeiros",
denuncia o Ministério Público.
Participaram da reunião o vice-

presidente Geraldo Alckmin, os mi-
nistros da Casa Civil, Rui Costa; da
Justiça e Segurança Pública, Flávio
Dino; da Defesa, José Mucio; do De-
senvolvimento e Assistência Social,
Wellignton Dias; da Saúde, Nísia Trin-
dade; da Gestão e da Inovação em
Serviços Públicos, Esther Dweck; do
Meio Ambiente e Mudança do Cli-
ma, Marina Silva; dos Direitos Hu-
manos e Cidadania, Silvio de Almei-
da; dos Povos Indígenas, Sônia Gua-
jajara; da Secretaria-Geral, Márcio
Macedo; da Secretaria de Relações
Institucionais, Alexandre Padilha; da
Secretaria de Comunicação Social,
Paulo Pimenta; e da Advocacia-
Geral da União, Jorge Messias.

Também estiveram presentes
no encontro o chefe do Estado-
Maior Conjunto das Forças Arma-
das, almirante de esquadra Rena-
to de Aguiar Freire; o diretor-ge-
ral da Polícia Federal (PF), Andrei
Rodrigues; a presidente da Fun-
dação Nacional dos Povos Indíge-
nas (Funai), Joenia Wapichana; a
secretária-executiva da Casa Civil,
Miriam Belchior; e o diretor da
Amazônia e Meio Ambiente da PF,
Humberto Freire de Barros.
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Moradores do Piracicamirim
solicitam mudança de direção

O vereador Valdir Vieira
Marques, o Paraná (Cidadania),
visitou na manhã desta terça-
feira (9) a rua São Dimas, no
Jardim Bandeirantes, bairro
Piracicamirim. Ele estava acom-
panhado de moradores e do
servidor Marcelo Lara da Sil-
va, técnico de Controle de Trân-
sito e Sinalização da Semuttran
(Secretaria Municipal de Mobi-
l idade Urbana,  Trânsito  e
Transportes).

A população solicita a mu-
dança de mão de direção da
via, de mão dupla para mão

única, o que segundo os mora-
dores "ajudaria e muito", a de-
safogar o trânsito na região. Há
pontos da rua em que é necessário
estacionar os veículos dos dois la-
dos, o que causa transtornos aos
motoristas e pedestres.

O vereador Paraná encami-
nhará à Semuttran ofício e abai-
xo-assinado dos moradores soli-
citando a mudança. "Precisamos
atender os moradores dessa
via, pois essa alteração de mão
de direção irá trazer muito mais
tranquilidade para toda a popula-
ção", comentou o vereador.

Em visita ao bairro, o vereador Paraná conversou com
alguns moradores que solicitaram a mudança de mão
de direção para desafogar o trânsito de veículos
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Eixo realizará serviços no
trecho de serra da SP 304

O trecho de serra da SP 304
- Rodovia Geraldo de Barros,
entre Torrinha e Santa Maria
da Serra, receberá serviços de
manutenção hoje (10) e amanhã
(11), no período das 7h às 17h.
Os trabalhos serão realizados
por equipes da Eixo SP Conces-
sionária de Rodovias entre o
km 232 e km 238, em ambos os
sentidos, o que exigirá medidas
de restrição para circulação de
veículos, durante os dois dias.
A implantação do sistema Pare

e Siga será necessário para a re-
alização dos serviços de manu-
tenção do pavimento, roçada
vegetal, poda de árvores e lim-
peza e recuperação de drena-
gem. O local terá reforço na si-
nalização para alertar os moto-
ristas a respeito dos trabalhos
e da restrição na circulação
dos veículos.  O Pare e Siga
va lerá  para  os  motor is tas
que seguem tanto na direção
de Torrinha quanto na dire-
ção de Santa Maria da Serra.
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Lula sanciona lei que cria o
'Dia de Combate à Tortura'

O presidente Luiz Inácio Lula
da Silva sancionou a Lei nº 14.797,
que institui o Dia Nacional de
Combate à Tortura, a ser celebra-
do, anualmente, no dia 14 de ju-
lho, em todo o país. O texto foi
publicado no Diário Oficial da
União desta segunda-feira, 8 de
janeiro. A iniciativa reforça o com-
promisso assumido pelo Brasil de
tomar medidas eficazes de caráter
legislativo, administrativo, judici-
al ou de outra natureza para pre-
venção e combate à tortura.

A data remete ao 14 de julho
de 2013, quando o ajudante de
pedreiro Amarildo de Souza foi de-
tido e levado para a base da Uni-
dade de Polícia Pacificadora
(UPP), da Polícia Militar do Rio
de Janeiro, na comunidade da
Rocinha. De acordo com a Justi-
ça, ele foi torturado e morto por
agentes na sede da Unidade. O
corpo não foi encontrado até hoje.

O 14º Ciclo de Levantamento
de Informações Penitenciárias, que
diz respeito ao primeiro semestre
de 2023, localizou 814 incidências
do crime de tortura. Segundo da-
dos do Instituto de Pesquisa e Es-
tatística Aplicada (IPEA) sobre tor-
tura, 44% das vítimas foram agre-
didas por agentes de segurança
pública, sendo que 31% ocorreram
em situações envolvendo estabele-
cimentos penais e unidades de in-
ternação. Abordagens policiais/
capturas e interrogatórios com uso
da força corporal/espancamentos
representam 36%. Ainda não há
dados em relação ao processamen-
to por crime de tortura.

PACTO - O compromisso de
combater a prática de atos de tor-
tura em qualquer território sob
sua jurisdição foi assumido pelo
Estado brasileiro em 1991, quan-

do foi promulgada a Convenção
Contra a Tortura e Outros Trata-
mentos ou Penas Cruéis, Desuma-
nos ou Degradantes.

Posteriormente, em 1997, foi
publicada a Lei nº 9.455, que defi-
ne os crimes de tortura e dá ou-
tras providências. Em 2007, foi
promulgado o Decreto nº 6.085,
onde o Brasil se obriga a estabele-
cer um sistema de visitas regula-
res efetuadas por órgãos nacionais
e internacionais independentes a
lugares onde pessoas são privadas
de sua liberdade, com a intenção
de prevenir a tortura e outros tra-
tamentos ou penas cruéis, desu-
manos ou degradantes.

RETOMADA - Já em 2013,
foi publicada a Lei nº 12.847, que
instituiu o Sistema Nacional de
Prevenção e combate à Tortura,
criou o Comitê Nacional de Pre-
venção e Combate à Tortura e o
Mecanismo Nacional de Preven-
ção e Combate à Tortura. Em ju-
nho de 2023, o Governo Federal
reativou o Sistema, que não pro-
movia reuniões desde 2018.

Entre os dias 6 e 7 de novem-
bro de 2023, o Ministério dos Di-
reitos Humanos e da Cidadania
sediou, em Brasília (DF), o 4º En-
contro Nacional dos Comitês de
Prevenção e Combate à Tortura e
Mecanismos de Prevenção e Com-
bate à Tortura. A atividade con-
tou com a participação de 70
pessoas representando os comi-
tês estaduais, membros do Co-
mitê Nacional, integrantes do
Mecanismos Estaduais e do
Mecanismo Nacional de Preven-
ção e Combate à Tortura - além de
entidades da sociedade civil atu-
antes atuam no enfrentamento às
violações de direitos em espaços de
privação de liberdade.
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Prefeitura vai construir novo
píer turístico na avenida

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Municipal
de Desenvolvimento Econômico,
Trabalho e Turismo (Semdettur),
abriu licitação para construção
do novo píer turístico, na aveni-
da Beira Rio. O edital completo, 61/
2023, pode ser acessado na área
Editais, no portal da Prefeitura
(https://piracicaba.sp.gov.br); o
início da fase de lances será dia
7/02, às 14h.

A estrutura terá as mesmas
medidas do píer anterior: as pas-
sarelas terão 19,5 metros de com-
primento, com 1,20 de largura, e a
plataforma será feita com 10 me-

tros de comprimento, por 3 me-
tros de largura, e será construído
no mesmo local. O novo pier terá
estrutura metálica em aço.

O valor de investimento pre-
visto é de cerca de R$ 580 mil, com
critério de julgamento de menor
preço global. O prazo contratual
com a empresa vencedora é de 150
dias, contados a partir da data de
emissão da Ordem de Serviço, po-
dendo ser prorrogado.

O antigo píer foi alvo de in-
cêndio criminoso na madrugada
de 22/07 de 2021. A Prefeitura
Municipal registrou um Boletim de
Ocorrência para apuração do caso.

O pier, que será construído no mesmo ponto do anterior, é utilizado como
ponto de embarque para os passeios pelo rio Piracicaba

Divulgação

Proprietários de imóveis da
avenida Pompeia, no bairro
Gleba Natalina, estão preocu-
pados com a extensa erosão
de uma área, originada pelo
rompimento de uma tubula-
ção da galeria de água pluvi-
al na rua Veridiana Aparecida
Elisbão. O vereador Pedro Ka-
wai (PSDB) esteve no local e
constatou o problema. "A di-
mensão dessa erosão pode
acarretar transtornos e preju-
ízos significativos aos propri-

etários, pois está se aproxi-
mando dos fundos dos imó-
veis. Além disso, está se
transformando em um verda-
deiro lixão a céu aberto, ge-
rando a proliferação de ratos,
baratas, escorpiões e outros
animais", alertou. O vereador
enfatizou a urgência de uma
intervenção pela prefeitura e
destacou a importância de
ação antes que seja tarde, o
que evitará prejuízos para os
moradores da região.

AVENIDA POMPEIA
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Vereador pede melhor estrutura para a Farmácia de Alto Custo
O vereador Sergio da Van

(PL) esteve na manhã desta ter-
ça-feira (9) na Farmácia de Alto
Custo, situada no número 1.420
da rua Manoel Ferraz de Arruda,
no bairro Alto. Na avaliação do
parlamentar, o serviço está locali-
zado em lugar "de difícil acesso", en-
tre residências, dificultando a parada
de veículos. "Por funcionar em
uma casa, a infraestrutura não
atende de maneira organizada a po-
pulação, pois parte das pessoas que
são atendidas fica fora da casa, sem
lugar para sentar", disse.

O vereador também fez apon-
tamentos em relação à parte inter-
na do prédio. "Encontrei poucas
cadeiras e muita gente. O local es-
tava abafado e com mínima venti-
lação: apenas um ar-condiciona-
do, que não estava funcionando, e
nenhum ventilador. E o tempo de

espera estava em torno de uma
hora e meia", relatou.

Após a visita, Sergio da Van
solicitou à Secretaria Municipal
de Saúde que haja um novo lo-
cal para "atendimento de forma
digna à população", o "aumento
imediato do número de cadeiras,
pois o local atende um grande nú-
mero de idosos", e a instalação de
ventiladores "para melhorar a cir-
culação do ar e proporcionar um
ambiente mais confortável".

"A falta de ventilação e a lota-
ção podem ser prejudiciais à saú-
de dos munícipes que frequentam
o local, bem como aos próprios fun-
cionários da farmácia", afirmou o
vereador, que disse ter feito os pe-
didos ao Executivo para "melho-
rar as condições do serviço e pro-
porcionar um atendimento mais
adequado para todos".

Sergio da Van esteve no local nesta terça-feira: "Estava
abafado e com mínima ventilação: apenas um ar-condici-
onado, que não estava funcionando, e nenhum ventilador

Divulgação
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Sindicato constata foco de dengue em escola
O número de dengue em Pi-

racicaba cresce absurdamente, vis-
to que a Vigilância Epidemiológica
informou ao G1 que, em 2023, fo-
ram notificados 3.116 caos positi-
vos e três óbitos. Em 2022, foram
1.443 casos e um óbito. Mesmo
diante desse quadro, andando
pela cidade, encontramos em
uma escola municipal uma ga-
leria infectada por larvas do
mosquito da dengue.

"As larvas estão dançando
e infectando os funcionários
que não estão de férias, inclu-
sive com caso de reinfecção de
uma pessoa dos serviços gerais da

unidade", informou uma servido-
ra que prefere não se identificar
por medo de retaliação.

Diante do exposto pela servi-
dora à Ouvidoria do Sindicato dos
Trabalhadores Municipais de Pi-
racicaba e Região, os dirigentes
sindicais Valdir Martins e Re-
nata Perazoli foram até a esco-
la municipal Francisco de Al-
meida Kromka e constataram
a veracidade dos fatos.

"Existe uma canaleta na es-
cola, que circula toda a unidade,
onde fica parado água e vimos
muitas larvas, provavelmente do
Aedes Aegypt, mosquito transmis-

sor da dengue", informou Valdir
Martins, diretor responsável pela
Ouvidoria. "Estamos preocupados
com a saúde dos trabalhadores
dessa unidade e, logo as aulas re-
tornam, também com os alunos e
comunidade ao redor".

O Setor de Zoonoses passou
na unidade escolar no começo de
dezembro. Constatou também o
foco de dengue e orientou colocar
pastilha de cloro de piscina e telas
nas canaletas. "A escola está pro-
videnciando a compra disso tudo,
que deveria estar disponível no
setor de Saúde do Escolar da se-
cretaria de Educação. Afinal, a

saúde do servidor e toda a comu-
nidade escolar deve estar em pri-
meiro lugar para uma administra-
ção municipal e não esperar de re-
cursos da comunidade para aqui-
sição desses materiais de preven-
ção", disse Martins.

Diante do que está na consti-
tuição, a diretoria do Sindicato
dos Municipais externa à Admi-
nistração Municipal o ensejo de
medidas nesta escola, bem como
em toda a cidade, para que não se
tenha uma epidemia de dengue em
Piracicaba, conforme anunciou o
portal G1, em matéria publicada
no site no dia 06/01/24.
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Mobilização força governo a abrir
mesa de negociação com Apeoesp
Luta é em defesa dos 50 mil professores da categoria O que estão sem salários

Bebel fala aos professores de diversas regiões do Estado que
tomaram a frente da Secretaria Estadual da Educação, reivindi-
cando o pagamento de salários

Na assembleia, a deputada Professora Bebel destaca a impor-
tância da mobilização da categoria em pleno recesso escolar,
para lutar pelos seus direitos

Na reunião, a deputada Professora Bebel cobra uma posição do
secretário executivo Vinícius Neiva

A Apeoesp conseguiu abrir
uma mesa de negociação com a
Secretaria Estadual da Educação
para negociar a situação de apro-
ximadamente 50 mil professo-
res da rede estadual de ensino
da categoria O, que estão sem
salários e sem o pagamento de
bônus. A abertura desta nego-
ciação foi resultado da mobili-
zação dos professores da rede
estadual de ensino do Estado
de São Paulo, que se reuniram
em assembleia na tarde desta
terça-feira, 9 de janeiro, na Pra-
ça da República, em São Paulo, em
frente à Secretaria Estadual da
Educação, quando decidiram
que se o governo não atender a
reivindicação da categoria o
ano letivo não começará.

Com a pressão feita na as-
sembleia, uma comissão da

Na reunião, uma comissão de professores apresentou as rei-
vindicações para o secretário executivo Vinícius Neiva.

Apeoesp foi recebida pelo secre-
tário executivo da Secretaria
Estadual da Educação, Vinícius
Neiva, e apresentou uma série
de reivindicações, como paga-
mento integral do salário de
dezembro aos professores que
iniciaram contratos em 2020,
pagamento de bônus, pagamen-
to de rescisão contratual e in-
corporação do tempo de servi-
ço na classificação para atribui-
ção de aulas. De acordo com a
segunda presidenta da Apeo-
esp, a deputada estadual Pro-
fessora Bebel (PT), que partici-
pou da reunião, o secretário
executivo se comprometeu a dar
uma resposta até a próxima
sexta-feira, dia 12 de janeiro.

Para Bebel, sem dúvida al-
guma, foi a mobilização dos
professores, de diversas regiões

do Estado de São Paulo, que em
pleno recesso, se reuniram em
assembleia para reivindicar
seus direitos que forçou o go-
verno estadual a abrir negocia-
ção com a entidade. "Tenho
grande orgulho de pertencer a
uma categoria que em pleno re-
cesso de janeiro, debaixo de for-
te chuva, atendeu ao chamado
da Apeoesp e veio para a Praça
da República, para mostrar que
está com muita disposição de
luta para reivindicar os seus
direitos", destacou Bebel.

De acordo a parlamentar,
quase 50 mil professores esta-
duais com contratos precários,
temporários, iniciam o ano lu-
tando pela sobrevivência. "São
professores com contratos ini-
ciados em 2018, 2019 e 2020 e
que a Secretaria Estadual da

Educação se recusou a prorro-
gar. Nos últimos anos, desde
2018, os contratos vinham sen-
do prorrogados, permitindo
assim a continuidade do traba-
lho desses professores e profes-
soras. Não havendo a prorro-
gação, esses profissionais, ape-
sar de terem trabalhado ardu-
amente durante todo o ano e
participarem da atribuição de
aulas para o ano letivo de 2024,
estão sem salários e o pagamen-
to de férias, uma situação hu-
milhante e desesperadora para
si e suas famílias. Nesta reu-
nião, cobramos o pagamento de
salários, férias, bônus e direi-
tos desses professores, que se-
quer receberão o pagamento do
denominado Bônus Resultado,
instituído por lei estadual ao
qual têm direito", conta Bebel.

Divulgação



A10
A Tribuna Piracicabana

Quarta-feira, 10 de janeiro de 2024


